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в следующем номере: что  нам  стоит  дом  построить

пебанный день2

Окна  на  заводскую  улицу

22-23 70 лет на лыжах21 думайте быстрее

480 
из  двадцати

С января по июнь 2014-го Кор-
порацию ВСМПО-АВИСМА посе-
тили 250 делегаций. 480 коман-
дированных прибыли на наше 
титановое предприятие из 
20 стран. 

Флаги Австрии, Бельгии, Болга-
рии, Великобритании, Германии, 
Израиля, Индии, Италии, Китая, 
Мексики, Нидерландов, Словакии, 
США, Франции, Чехии, Швейца-
рии, Швеции, Японии, Беларуси и 
Украины по очереди сменяли друг 
друга у заводоуправления.

На этой неделе в цехе № 40 тех-
ник итальянской фирмы Mecof 
монтировал фрезерный станок, 
а специалист по качеству фирмы 
Boeing проводил аудит процесса 
DPD/MBD. Проверке подвергалась 
титановая продукция, изготовлен-
ная в соответствии с 3D-моделями. 
Прибыли на ВСМПО и украинские 
коллеги из Краматорска, а также 
белорусские представители Sitek.

популярно 
о  титане 

25 июля Корпорацию ВСМПО-
АВИСМА посетили представи-
тели научно-популярного изда-
ния «Популярная механика».

Этот журнал в России выпуска-
ется с 2002 года. Тираж одного но-
мера – 200 тысяч экземпляров. Его 
широкая читательская аудитория 
интересуется техникой, техноло-
гиями, в частности, авиацией и 
космосом.

На страницах журнала совсем 
скоро появится материал о тита-
новом производстве Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. География путе-
шествий редактора журнала Оле-
га Макарова в мире производства 
продукции авиакосмического на-
значения обширна, но с визитом 
на Урале он впервые. В Верхнюю 
Салду его привёл интерес к наше-
му предприятию:

– Я постараюсь рассказать на-
шим читателям об уникальном 
оборудовании ВСМПО, о работе с 
титановыми сплавами, о сфере 
применения титана, о производ-
стве знаменитых титановых за-
готовок. Думаю, они проникнутся 
чувством гордости за то, что 
в России есть такое уникальное 
предприятие, работающее для 
мирового авиакосмического назна-
чения.

В школе № 2 силами цеха электро-
снабжения ВСМПО будет проведён 
ремонт наружного освещения и заме-
нены светильники в спортивном зале. 

Помогает по электрической части 
подшефной школе № 3 цех № 38. К ново-
му учебному году шефы заменили све-
тильники в столовой и подвале. Другие 
шефы школы – предприятие «ВСМПО-
Леста» – обеспечили учеников третьей 
материалом для уроков труда на весь 
следующий учебный год. 

Сотрудники цеха № 32 в школе № 6 
стали сварщиками. После трудового дня 
они участвовали в установке решёток на 
аварийные выходы, в замене труб в под-

вале школы. Ни разу не слышала отказа в 
просьбах от цеха № 31 директор школы 
№ 9: будь то замена освещения в каби-
нетах либо аварийные ремонты. Как на 
субботники, выходят заводчане в школу. 

Прийти и приколотить, навесить ка-
литку, отремонтировать участок пола, 
даже шары надуть гелием для последне-
го звонка – шефы откликаются на прось-
бы школ. Ведь у пожеланий общий зна-
менатель: нехватка мужских рабочих рук 
в коллективах педагогов. Школы, пони-
мая, что цеховые приходят к ним после 
рабочих смен, ценят внимание предпри-
ятия и даже включают представителей 
шефов в общешкольные Советы. 

Особый момент уже регламентиро-
ванных отношений – договор сетевого 
взаимодействия Управления образо-
вания и Корпорации, подписанный 
в ноябре 2013 года. Он направлен на 
привлечение выпускников школ к тру-
доустройству на ВСМПО, и предусма-
тривает обновление материально-тех-
нической базы школьных мастерских. 
На эти цели Корпорация выделила 
миллион рублей. Программа затраги-
вает пока только школы № 17 и 6. Для 
них приобретено оборудование, сто-
лярный и слесарный инструмент. 

Школьные ремонты и основные хо-
зяйственные приобретения должны 
завершиться на этой неделе. 1 августа 
межведомственная комиссия начала 
приёмку школ. Вначале сельских, затем 
– городских. Будем надеяться, что этот 
экзамен наши образовательные учреж-
дения выдержат, а педагоги «снимут 
малярные фартуки», чтобы наконец-то 
отдохнуть перед новым учебным годом.

В школе № 2 завершается замена оконных блоков. Школьные ремонты про-
ходят в рамках программы «Наша новая школа». «Наша школа» – такая запись 
каждое лето появляется в ежедневниках начальников цехов ВСМПО и руко-
водителей дочерних предприятий. Добровольно взяв на себя благородную 
и ответственную миссию участвовать в жизни подшефных образовательных 
учреждений, сотрудники цехов Корпорации активно помогают в подготовке 
школ к новому учебному году, закончив рабочую смену на заводе.  



2 1 августа 2014 года Новатор № 31

«Вам бы только хорошее писать, а 
на проблемы внимание не обращаете! 
– укорял корреспондентов «Новато-
ра» работник цеха № 9. – А нам, между 
прочим, мыться негде, душевую зато-
пило!». «Безобразие!» – возмущались 
в телефонную трубку работники цеха 
№ 22, сообщая, что в их душевой воды 
по колено, а обедать им приходится 
из-за отсутствия столовой практиче-
ски в критических условиях. По сло-
вам звонившего, прямо на рабочих 
местах, «чуть ли не в травилке». 

Таких жалоб-возмущений-претензий 
в редакцию поступает немало. Странно, 
конечно, что о проблемах предпочита-
ют сообщать только «Новатору», а не 
тому, кто по закону должен пресекать 
нарушение трудового законодатель-
ства – своим профсоюзным лидерам. 
Но так или иначе, первые, кому корре-
спонденты передают вопросы рабочих 
– это профсоюзные лидеры. В данном 
случае председатели профкомов цехов 
№ 9 и 22, не отрицая факта существу-
ющих проблем, всё-таки заверили, что 
поводов для паники и возмущения со-
вершенно никаких нет. Так ли это? Узна-
ем, побывав на месте. 

Душевая цеха № 9 встретила уютной 
обстановкой и приятным теплом. Пят-
ница – банный день, и после рабочей 
смены в сауну придут рабочие. Они 
погреются в жаркой парной, окунутся 
в прохладный бассейн, посидят за чаш-
кой ароматного чая. Трудно предста-
вить, что ещё неделю назад здесь уютом 
и не пахло. Кругом была грязь и стояли 
лужи, натёкшие из прорвавшихся труб. 

– Мы предполагали провести плано-
вый ремонт в августе, ведь трубы не 
менялись 20 лет. Проходной диаметр 
остался буквально 10 миллиметров. С 
напором воды были постоянные про-
блемы, – рассказывает начальник цеха 
№ 9 Дмитрий Миловцев. – Но трубы не 
выдержали, поэтому пришлось ремон-
тировать аварийно. Вложились в это 
дело серьёзно. Предприятие ежемесяч-
но выделяет суммы на неотложные 
социально-бытовые нужды. Эти сред-
ства мы и использовали: закупили поли-
пропиленовую трубу. Ремонт провели 
за пять дней, силами цеха заменили всю 
разводку холодной воды по всему АБК, в 
душевых, туалетах. Сделали хорошо. 
Персонал на время аварийного ремон-
та мылся в душевой цеха № 4. 

В планах на следующий год – замена 
отопления и электрической провод-
ки, и сауна к сентябрю-2015 выйдет на 
состояние нового объекта. Зачем про-
изводственному цеху так шиковать 
– содержать такой хлопотный, не впи-
сывающийся в производственные стан-
дарты объект? Как сказал Дмитрий Ни-
колаевич, сауна – это не роскошь. Она 
была построена 20 лет назад для рабо-
чих железнодорожного цеха, которые 
всю смену проводят на улице. И никто 
не будет спорить с тем, что сауна греет 
не только тело, но и душу. Но вернёмся 
к душевой, по поводу которой был зво-
нок в редакцию. 

Ремонт в ней тоже завершён. Новые 
полипропиленовые трубы органично 
вписались в аккуратный интерьер по-
мещения. Здесь чисто и сухо, и поводов 
для возмущений нет. 

Не подтвердились и претензии ра-
ботника цеха № 22/2. Проблемы есть, 
конечно, но не такие критичные, как 
представлялось. На участке оборудова-
на комната для приёма пищи, обед ра-
бочие проводят именно в ней. 

– Только нам, бывает, поздно еду 
привозят. Сегодня, например, в начале 
второго только приехали. А ведь у нас 
обед с полдвенадцатого. 

На участке цеха № 22/2 столовой нет, 
обед сюда привозят в одноразовых 
контейнерах из столовой цеха № 37. 
Ольга Мелехова, директор этой точки 
общепита, пояснила, из-за чего случа-
ются сбои в доставке и вообще расска-
зала о схеме, по которой они работают 
с цехом № 22/2: 

– Каждое утро мастер звонит в 
столовую и сообщает, сколько человек 
нужно накормить. Как правило, это 15-
20 порций. Но бывает и 7-8. Людей у нас 
не хватает, и чтобы накормить со-
трудников цеха № 22, нам приходится 
закрывать свою раздачу, чтобы увезти 
порции. Стараемся доставить обед 
вовремя, но иногда случаются транс-
портные накладки. 

Но совсем скоро этой проблемы в 
цехе не будет: идёт к завершению ре-
монт помещения, где откроют буфет 
для работников 22-го. На фоне нового 
интерьера главный инженер «ВСМПО-
Строитель» Сергей Никифоров ответил 
на вопросы «Новатора» об объёмах и 
сроках завершения ремонта:

– Помещение мы ремонтировали 

практически с нуля. Из старого, кроме 
кирпичных стен, здесь ничего не оста-
лось. Все строительные работы на 
данный момент завершены. Дело за пу-
сконаладочными работами вентиля-
ционной системы. Тут, надо признать-
ся, произошла накладка. С вентиляцией 
должен был работать цех № 24, но из-за 
большой загруженности специалистов 
лаборатории, этот вид работ мы вы-
полним собственными силами с помо-
щью субподрядной организации. 

Представитель субподрядчика – 
нижнетагильской компании «УралКли-
мат» – Андрей Чернов как раз в тот мо-
мент проверял работу кондиционера. 
Он заверил, что в течение нескольких 
дней всё будет налажено. Вода, элек-
тричество в будущем буфете уже под-
ключены. А это значит, всё готово к при-
ёму в эксплуатацию. 

Почти готово к новоселью и поме-
щение душевой. Рабочий этого цеха 
возмущался по поводу старой, там, как 
подтвердил и мастер участка Василий 
Никушкин, действительно, мыться уже 
нельзя. Диаметр старых труб не справ-
ляется с потоком воды, льющимся из 
душевых кабинок. Рабочие пока моют-
ся, стоя в воде. 

Пока, потому что совсем скоро эту 
старую душевую закроют на капиталь-
ный ремонт, а рабочие переедут в но-
вую – просторную, комфортную. В раз-
девалках уже стоят новые шкафчики, 
моечное отделение полностью готово к 
открытию. За чем же дело стало, снова 
пояснил Сергей Никифоров: 

– Осталось закончить отделку вто-
рого лестничного пролёта. Как только 
рабочие переедут из старой душевой, 
возьмёмся за ремонт старой. Там, ко-
нечно, караул! Отключено горячее во-
доснабжение. Но чтобы рабочие могли 
принимать душ до пуска нового поме-
щения, был закуплен водонагреватель 
мощностью 96 киловатт, пропускной 
способностью 2400 литров в час. 

Так что на сегодня актуальная задача 
– подготовка к переезду. И внедрение 
системы, при которой новые бытовые 
помещения в хорошем состоянии га-
рантированно сохранятся на значи-
тельный срок. Видели корреспонденты 
и обёртки от мыла в вентиляции старой 
душевой, и грязные столы в комнате 
приёма пищи... 

А дефектоскописты отделения се-

рийного ультразвукового контроля, 
чей участок расположен на территории 
цеха № 3, уже дождались новой контор-
ки. Очень долгое время – около 10 лет 
– у них не было места для хранения 
документов и для отдыха. Документы 
заполняли прямо на установках УЗК. В 
смене 13 человек, и теперь все они мо-
гут поместиться в новом помещении, 
где проходят инструктажи и выдаются 
сменные задания. Но и сейчас, когда 
конторка появилась, пожелания к её 
благоустройству у дефектоскопистов 
остались:

– Кондиционер бы установить. Ме-
бель бы поменять, – бригадир Ната-
лья Цепелева показывает ободранные 
кушетки ещё далёких советских годов 
рождения, сломанные стулья, обшар-
панные столы, которые никак не гармо-
нируют с новенькими белыми стенами 
конторки. 

А начальник участка Андрей Фуру-
кин добавляет, показывая на укутанную 
полиэтиленовой плёнкой конторку: 

– Уже потолок затопило: от дождей 
крыша цеха подтекает. Плюс рядом на-
ходится участок доработки металла 
цеха № 3. 

С этого участка на установки УЗК 
летит пыль, поэтому его нужно огоро-
дить. Но прежде нужно «снести» забор 
во взаимопонимании между руковод-
ством цехов № 3 и 23. Ведь именно хо-
зяин территории – 3-й цех – должен за-
крыть участок УЗК от пыли и вообще от 
посторонних глаз. И не зря на уцелев-
шей створке ворот осталась надпись: 
«Посторонним вход запрещён». 

Рейд по бытовым помещениям на 
сегодня закончен. Журналисты, состав-
ляя план работы на перспективу, ждут 
новостей из цехов. И не только жалоб 
на плохие душевые и отсутствие конто-
рок. А вдруг вам захочется рассказать 
о том, что в цехе сделан качественный 
ремонт комнаты отдыха, или в столовой 
порадовали вкусным борщом – звони-
те. Наши телефоны всегда доступны. А 
наши корреспонденты всегда мобиль-
ны и стараются помочь разобраться в 
проблеме или от души порадоваться их 
решению. Ведь всегда приятно, когда 
из рубрики «Зона дискомфорта» можно 
совершенно справедливо убрать при-
ставку «дис». 

Ольга ПрИйМАКОВА

Бытовые  проблемы  в  цехах  решаются.  Но  не  так  быстро,  как  хотелось  бы  

Борьба  с  приставкой  «дис»
Зона комфорта

В новых бытовых помещениях цеха № 22 наносят последние штрихи
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Анатолий Большаков совершенно 
неожиданно для себя, но вполне за-
кономерно для коллектива цеха же-
лезнодорожного транспорта ВСМПО 
оказался в числе награждённых к 
Дню рождения ВСМПО. За многолет-
ний труд герою нашей публикации 
вручена Почётная грамота Мини-
стерства промышленности и науки 
Свердловской области. А ведь Анато-
лий мог и не постигнуть все нюансы 
профессии железнодорожника, если 
бы не оказался волею судьбы в Верх-
ней Салде.

Родина Анатолия Алексеевича – не-
большое село Нижегородской области 
Малая Пуза в излучине реки Алатырь. 
Большая и дружная семья, в которой 
росли пятеро детей, жила скромно. 
Поэтому, когда кто-то из сельчан рас-
сказал семейству Большаковых о Верх-
несалдинском заводе, то старшие дети 
решили непременно поехать в ураль-
скую глубинку на заработки. Анатолию 
пришлось задержаться – призвали на 
срочную службу. Но как только насту-
пил дембель, Анатолий сразу ринулся 
вслед за сестрой и братом на Урал.

В семье Большаковых труд всегда 
был в почёте. Поэтому проблем с ра-
ботой у нижегородца не возникло. Мо-
лодой человек брался за любую, даже 
самую тяжёлую. А ещё непременно по-
могал родителям: если отпуск выпадал 
на лето – спешил на сенокос, если на 
осень – ехал копать картошку. 

В конце 90-х, когда зарплаты задер-
живали, а цехи сидели без работы, су-
пруга Светлана предложила устроиться 
монтёром пути на заводскую железную 
дорогу. Дескать, хоть зарплата будет 
стабильной. На том и порешили.

Тяжела ли работа монтёра пути? 
Большинство ответит утвердительно. А 

Анатолий воспринял её как жизненную 
необходимость. Ведь за его плечами 
была ещё более трудная – работа об-
рубщиком в цехе № 18 («Руслич»).

– На железной дороге работать, ко-
нечно, нелегко, но можно, – резюмирует 
Анатолий Алексеевич. – А если раз в год 
в отпуск удаётся выбраться на черно-
морское побережье Абхазии, так и вовсе 
– жизнь прекрасна! 

Но отпуск бывает раз в год, а выход-
ные – каждую неделю. В эти свободные 
деньки Анатолий старается выбраться 
на рыбалку или за грибами. Он очень 
любит природу. И даже в рабочие буд-
ни, ремонтируя железнодорожное по-

лотно, подмечает и пробежавшего мимо 
хомяка, и забравшихся под вагон зайцев 
(их, кстати, на заводской территории 
живёт немало). А в прошлом году на 
площадке «Б» обитала лисица, которую 
железнодорожники с удовольствием 
подкармливали.

– Дежурил я на переезде. Вышел его 
почистить. Смотрю, какая-то собака 
бегает, рыжая, с пушистым хвостом. 
Подбежала ближе – так это ж лиса! Дру-
гой случай. Как-то присел отдохнуть 
после ремонта около железной дороги, 
а на голову сова приземлилась. Еле от-
махался от неё! – делится впечатления-
ми Анатолий Алексеевич.

Но, как правило, во время работы 
Анатолию не до общения с живой при-
родой. Кроме своих непосредственных 
обязанностей, у него немало забот как у 
наставника. Правда, сам он считает, что 
никакие особые программы по настав-
ничеству не нужны – только своим соб-
ственным примером можно воспитать 
молодёжь и привить добросовестное 
отношение к работе.

– Наша бригада – интернациональ-
ная, – шутит Анатолий Алексеевич. – 
Одна половина – из Нижней Салды, дру-
гая – из Верхней. А если серьёзно, у нас 
тут почти все откуда-то приехали 
– из Пермской, Кировской, Новгородской 
областей, Алапаевска, Нижнего Тагила, 
даже из Казахстана!

Весной этого года произошло раз-
деление цеха № 13. В честь этого зна-
менательного события был обновлён и 
железнодорожный символ цеха № 9 – 
модель паровоза. Его реконструкцией 
занимался Анатолий Большаков и его 
коллега – монтёр пути Сергей Козлов. 
Они полностью разобрали паровозик, 
заменили все деревянные составляю-
щие (спасибо «ВСМПО-Лесте», которая 
предоставила материал), покрыли их 
морилкой, отчистили от грязи и отшли-
фовали до блеска металлические дета-
ли, потом вновь собрали модель. На всё 
про всё ушло чуть больше месяца. 

А пока глаза заводчан привыкают к 
обновлённому паровозику, работники 
цеха железнодорожного транспорта 
думают над тем, чем ещё украсить свою 
территорию. Возможно, к следующему 
профессиональному празднику – Дню 
работников железнодорожного транс-
порта они порадуют заводчан воплоще-
нием очередной творческой задумки.

Елена СКУрИХИНА

3 авГуста – день работнИка желеЗнодорожноГо транспорта

Анатолий  стал  железнодорожником  не  от  хорошей  жизни.  Но  не  было  бы  счастья...

Путь  к  дороге 

Ко Дню металлурга, который от-
мечается как профессиональный 
праздник тех, кто трудится в цехах 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, обно-
вилась Доска почёта нашего пред-
приятия и обрёл новый вид инфор-
мационный стенд в управлении 
Корпорации.

Уже не первый сезон заводская Доска 
почёта обновляется именно ко Дню ме-
таллурга. В этом году новые фотографии 
заводчан, чей вклад в успехи предпри-
ятия заслуживает особого уважения, по-
явились на стенде 16 июля. Вначале До-
ску подготовили и тщательно вымыли, 
затем разместили 65 новых портретов. 

Кандидатуры были выдвинуты кол-
лективами цехов, Советом начальни-
ков цехов, молодёжной организаци-
ей ВСМПО, профсоюзным комитетом, 
руководителями дочерних предпри-
ятий и генеральным директором Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА Михаилом 
Воеводиным. Золотой фонд предпри-
ятия составили более 30 рабочих, 
20 специалистов и 15 руководителей 
производственных подразделений. 
Ламинированные портреты ушли в 
прошлое вместе с бликами за стеклом 
стенда. Теперь фотографии выполне-
ны на матовой бумаге с применением 

специальной «металлизированной» 
техники в багетной мастерской Екате-
ринбурга. 

Не менее привлекательно выглядят 
сегодня и стенды заводоуправления. 
На них, оформленных в современном 
дизайне, разместились снимки мас-
штабных инвестиционных объектов 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. Здесь 
фотоистория рождения участка гарни-
сажного плавления в цехе № 32, кольце-
раскатного комплекса и стана усилием 
4000 тонн в цехе № 22, которую зафик-
сировали фотографы дирекции по свя-
зям с общественностью и региональ-

ным проектам ВСМПО. Воплотителем 
идеи и макетов пресс-службы ВСМПО 
стал многолетний партнёр Корпорации 
– рекламная студия «Модерн». 

– За пять лет работы с ВСМПО сфор-
мировалась некоторая тенденция со-
вместного воплощения в жизнь «мега-
проекта» ко Дню завода. В этом году, 
по инициативе дирекции по связям с 
общественностью и региональным про-
ектам, выполнена большая работа по 
обустройству холла заводоуправления. 
Результат совместных усилий – ком-
позиция из шести стендов, рассказы-
вающих о дне сегодняшнем на ВСМПО. 

Конечно, старые стенды изжили себя, 
и сегодня рынок рекламы предлагает 
огромные возможности по материалам 
и технологиям. Современная экспозиция 
выполнена в сдержанной солидной гамме 
и вполне соответствует международ-
ному уровню Корпорации, – сказал Мак-
сим Назаров, руководитель «Модерна».

Экспозиция выполнена с учётом по-
следних тенденций в сфере рекламы. 
Широкоформатная печать, пластик, 
акриловое стекло и светодиоды – такой 
стенд сразу привлекает внимание всех, 
кто пересёк контрольно-пропускной 
пункт заводоуправления.

Встречать международных гостей, 
прибывающих к маркетологам ВСМПО 
для проведения различных перегово-
ров, теперь будут не только новые по-
лотнища государственных флагов, но и 
фотопанорама общей площадью около 
12 квадратных метров. Она прекрасно 
визуализирует масштаб нашего пред-
приятия с высоты птичьего полёта. 

Но и это ещё не всё. Герои репорта-
жей газеты «Новатор» смогут увидеть 
себя на снимках, размещённых в от-
дельной экспозиции под названием 
«Это наша с тобой биография». 

Ольга ШАПКИНА 
Анна СИгОВА

В  стиле  «Модерн»
Золотой фонд
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Основанный в 1872 году 
международный концерн 
TÜV Rheinland Group в россии 
представлен дочерним пред-
приятием ООО «ТЮФ Интер-
националь рУС» с 2001 года. 
В настоящее время созданы 
представительства в Севе-
ро-Западном, Приволжском, 
Уральском и Сибирском 
округах, а также в республи-
ке Казахстан. Центральный 
офис находится в Москве.

– Ключевые направления 
деятельности ТЮФ – это, во-
первых, сертификация систем 
менеджмента на соответ-
ствие требованиям стандар-
тов ISO. Во-вторых, сертифи-
кация продукции для поставок 
в страны Европейского Союза 
и США. 

Мы оказываем услуги в об-
ласти промышленной без-
опасности и технической экс-
пертизы, а также готовим 
специалистов на курсах в ТЮФ-
академии, – рассказал Сергей 
Генов, аудитор Московского 
представительства немецкого 
концерна TÜV Rheinland Group, 
посетивший ВСМПО нынеш-
ним летом. 

Вместе с Сергеем Анато-
льевичем впервые в цехах 
предприятия побывали Вла-
дислав Маслов, руководитель 
Уральского филиала «ТюФ Ин-
тернациональ Рус» и Андрей 
Ким, директор Казахстанского 
представительства, ведущий 
аудитор.

– Мы проводим мониторинг 
удовлетворённости своих 
ключевых клиентов по ураль-
скому региону. ВСМПО-АВИСМА 
является одним из таких за-
казчиков, с которым мы тес-
но работаем уже много лет. 
Ваша фирма у нас сертифици-
рована по разным системам 
и по разным направлениям. В 
Верхней Салде встретились с 
руководством предприятия, 
обсудили дальнейшие пути 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства на ближайший период и 
на дальнейшую перспективу, 

посмотрели, как работает 
предприятие, как оно развива-
ется и увеличивает свои про-
изводственные мощности.

Нам необходимо знать, на-
сколько удовлетворяют вас 
наши услуги, какие есть заме-
чания, с тем, чтобы, если надо, 
сделать изменения в своей рабо-
те. Концерн TÜV Rheinland Group 
оказывает свыше тысячи видов 
услуг, и мы стараемся более пол-
но рассказать о них. Возможно, 
у ВСМПО есть необходимость 
в других наших услугах, это как 
раз и выясняется при встречах, 
– объяснили цель своего визита 
командированные.

«ТюФ Интернациональ РУС» 
представляет все звенья кон-
церна TÜV Rheinland, которому 
в прошлом году исполнилось 
140 лет. Штаб-квартира нахо-
дится в Кёльне. В штате – 18 000 
сотрудников. Начинала рабо-
тать немецкая фирма с тести-
рования паровозов на безопас-
ность, в которых всё время 
взрывались котлы, потом ауди-
торы переключились на авто-
мобили – так постепенно был 
завоёван рынок в Германии. 

ТюФ в переводе с немец-
кого – орган по техническому 
надзору. Вначале это был ДюФ 
– орган по надзору за котлами. 
Любопытный факт: одним из 
учредителей немецкого кон-
церна был Фридрих Энгельс – 
тот самый немецкий философ, 
экономист, друг и единомыш-
ленник Карла Маркса.

Сегодня 97 % жителей Гер-
мании могут рассказать, что 
такое ТюФ и чем он занимает-
ся. Если в России говорят «по-
лучить справку», то в Германии 
говорят «получить ТюФ». 

Свою деятельность TÜV 
Rheinland распространила в 
65 странах с офисами в 500 го-
родах. В России официальное 
представительство находится в 
Москве, также есть ещё четыре 
филиала: в Санкт-Петербурге, 
Новосибирске, Екатеринбурге 
и Астане (Казахстан).

– Если говорить про сам 

концерн и про опыт его ра-
ботников, прихвастнём: TÜV 
Rheinland приложила руку к 
чемпионату мира по футболу 
в Бразилии. Там в очень корот-
кие сроки возводились спор-
тивные объекты, и техниче-
ский надзор за работами вела 
наша компания. Было привле-
чено много специалистов. 

Нашими клиентами явля-
ются мировые автомобиль-
ные гиганты ВМW, Mersedes 
Benz, Opel, Toyota, Nissan. Из 
промышленных крупных пред-
приятий – Siemens и другие.

Один раз в год ТЮФ выпу-
скает список надёжности ав-
томобилей, эта информация 
может быть интересна для 
тех, кто собирается покупать 
подержанный автомобиль: 
чтобы выбрать надёжное ка-
чество – интересно знать 
статистику. Германские 
станции техобслуживания 
собирают данные (по марке 
автомобиля фиксируют коли-
чество всевозможных откло-
нений) и раз в год публикуют 
на сайте ТЮФ, в специальном 
журнале и на ТВ. 

у нас много лабораторий, в 
которых мы тестируем про-
дукцию, начиная от компью-
терной техники (принтеров, 
сканеров, мониторов), закан-
чивая аттракционами. Про-
веряем качество, надёжность 
и безопасность – это самое 
главное.

Напомним читателям, что на 
ВСМПО с 2004 года действует 
космический стандарт – так 
аудиторы называют систему 
менеджмента качества для 
поставщиков авиационной и 
космической промышленно-
сти. Данный сертификат не-
обходим предприятию, чтобы 
быть одобренным поставщи-
ком для Boeing, Airbus и дру-
гих авиационных компаний. 
Эксперты ТюФ, приезжая на 
ВСМПО, проверяют, насколько 
деятельность предприятия со-
ответствует требованиям этого 
международного стандарта. 

Кроме сертификации по 
аэрокосмическому стандарту, 
ТюФ в первую очередь рассма-
тривает систему управления 
экологией, наблюдая, насколь-
ко правильно предприятие 
ведёт свою деятельность по 
отношению к ISO 14001. Также 
ВСМПО сертифицировано по 
европейской директиве, как 
производитель материалов 
(труб), которые используются в 
оборудовании под давлением. 

А ещё ВСМПО сертифициро-
вано ТюФом по медицинскому 
стандарту ISO 13485. Получает-
ся пять направлений: экологи-
ческий сертификат ISO 14001, 
авиационный AS 9100, общий 
стандарт ISO 9001, медицин-
ский стандарт ISO 13485, плюс 
безопасность материалов, на-
ходящихся под давлением.

– Плавильное и кузнечное 
производство у вас на высоте. 
Видно, что на всех переделах 
работает система идентифи-
кации. Оборудование поддержи-
вается в рабочем состоянии. 

По специфике своей дея-
тельности нам очень часто 
приходится пользоваться 
авиационным транспортом, 
теперь мы узнали, где изготав-
ливают детали для всемирно 
известных самолётов Boeing, 
Airbus, Embraer. Очень приятно, 
что они делаются в России, на 
урале, на ВСМПО.

– А как выглядит ВСМПО на 
фоне остальных заводов-кли-
ентов ТЮФ? – поинтересовался 
корреспондент «Новатора».

– Очень часто нам задают 
подобные вопросы, но мы не 
можем сравнивать, это будет 
неэтично по отношению к дру-
гим клиентам. Здорово, что 
ВСМПО сотрудничает с ТЮФ 
по нескольким системам, бу-
дем надеяться, линейка наших 
услуг вырастет и сотрудниче-
ство будет ещё более тесным. 
Ведь любой сертификат TÜV 
Rheinland – это мировое при-
знание.

Наталия КОлЕСНИчЕНКО

нашИ партнёры

Как  завещал  великий  Энгельс
Аудиторы  ТЮФ  рассказали  об  истории  своей  фирмы

Аудиторы «Тюф интернациональ РУС» Владислав Маслов, Андрей Ким, Сергей Генов 
и начальник бюро по развитию СМК отдела № 30 ВСМПО Евгений Самойлов

корпоратИвные буднИ

ПОД  ЗАМЕНУ  – 
ВСЕ  ВАГОНЫ

В цехе железнодорож-
ного транспорта ВСМПО 
продолжается обновление 
подвижного состава. До 
2017 года должен быть за-
менён весь вагонный парк, 
состоящий из полутораста 
единиц техники.

В настоящее время «Урал-
вагонзавод» проектирует 
и изготовляет для ВСМПО 
две специализированные 
платформы повышенной 
грузоподъёмности для пере-
возки тяжеловесного обо-
рудования и штампового ин-
струмента на промышленные 
площадки «А» и «Б». Одна из 
платформ прибудет на завод 
до конца нынешнего года, 
вторая – в следующем. Кроме 
того, осенью «Уралвагонза-
вод» поставит ВСМПО пять 
специализированных ваго-
нов с покрытием (крышей) 
для отправки продукции 
ВСМПО по путям «Российских 
железных дорог».

Прошлой зимой в цех же-
лезнодорожного транспорта 
прибыл новенький снего-
очиститель взамен старого, 
произведённого в середине 
прошлого века. Ярко-оран-
жевая новинка оборудована 
тремя ножами (фронтальный 
и два боковых), которые по 
принципу грейдера скиды-
вают снег на обочины. Сне-
гоочиститель используется 
после выпадения внушитель-
ного слоя осадков. Когда 
снежный покров незначите-
лен (10-15 сантиметров), для 
расчистки путей используют-
ся ветродуйные машины соб-
ственного изготовления.

НИ  ГРАММА 
НЕТОЧНОСТЕЙ...

...не будет допущено 
на ВСМПО при взвешива-
нии железнодорожных 
вагонов. Несколько дней 
назад была смонтирована 
и протестирована систе-
ма автоматизированного 
контроля работы желез-
нодорожных весов. Её 
установкой занимались 
специалисты челябинской 
компании-производителя 
«ЭталонВесПром».

Внедрение данной систе-
мы продиктовано требова-
нием «Российских железных 
дорог». Оно связано с обе-
спечением безопасности 
движения, гарантией отсут-
ствия перевеса вагона, а зна-
чит, дополнительных расхо-
дов на доплаты. 

Компьютерная система 
позволит чётко контролиро-
вать процесс взвешивания 
железнодорожного груза, а 
также записывать и сохра-
нять в своей памяти полу-
ченные данные. Благодаря 
ей будут исключены ошибки 
и погрешности, вызванные 
человеческим фактором, тех-
ническими сбоями и другими 
субъективными причинами.
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Первый  усПех
«Мио  квартета»

В Санкт-Петербурге со-
стоялся Международный 
конкурс «Eurasia-Open», 
в котором приняли уча-
стие более 60 творческих 
коллективов из разных 
уголков россии, а также 
ближнего и дальнего зару-
бежья. 

Верхнюю Салду представ-
лял «Мио квартет» студии со-
временного вокала Дворца 
культуры имени Агаркова.   
Ангелина Савченкова, юлия 
Караваева, Ксения Бодрико-
ва и юлия Зуева вернулись 
домой дипломантами пер-
вой степени, заняв четвёртое 
место в возрастной группе от 
15 до 35 лет.  

Спонсорами данной по-
ездки выступили профком 
ВСМПО, директор студии 
«Модерн» Максим Назаров, 
верхнесалдинские «Горэлек-
тросети», предприниматель 
Константин Андреев. Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА  
предоставила транспорт для 
доставки коллектива до ека-
теринбургского вокзала и 
обратно. 

В рамках традиционного 
Дня министерства 27 июля 
Верхнюю Салду посетил 
министр общего и профес-
сионального образования 
Свердловской области Юрий 
Биктуганов. В рамках рабо-
чего визита Юрий Иванович 
рассмотрел вопрос о возмож-
ном слиянии авиаметаллур-
гического и многопрофиль-
ного техникумов, посетил 
детский дом и проконтроли-
ровал продвижение проекта 
строительства школы № 1.

– Что мешает укладывать-
ся в сроки? – с этого вопро-
са министр начал разговор с 
представителями подрядной 
организации «Росмашинжини-
ринг» и субподрядной компа-
нии «УДМ-Групп». 

Комментируя «Новатору» 
темпы строительства, юрий 
Биктуганов заметил:

– Отставание от утверж-
дённых сроков производства 
работ меня огорчает и не 
устраивает. На школу из об-
ластного бюджета выделены 
серьёзные финансовые сред-
ства. Строители обещают в 

течение пяти месяцев войти в 
график. Наша задача – обеспе-
чить финансирование и от-
слеживать качество выпол-
няемых работ. Председатель 
правительства Свердловской 
области Денис Паслер через 
каждые две недели заслушива-
ет отчёт по строительству 
школы. Контроль за данным 
объектом находится в ком-
петенции Министерства 

строительства Свердловской 
области. Я как руководитель 
Министерства образования 
заинтересован в том, чтобы 
в установленные сроки в Верх-
ней Салде открылась школа.

На строительной площадке 
пушкинской школы министр с 
руководителем Управления об-
разования Верхнесалдинского 
округа Александром Золотарё-
вым обсудили возможность ре-

ализации в стенах новой школы 
образовательных программ на 
уровне международного стан-
дарта. А конкретно программу 
преподавания образователь-
ных программ одновременно 
на русском и английском язы-
ках, что будет востребовано 
детьми из семей сотрудников 
предприятий-резидентов Осо-
бой экономической зоны «Тита-
новая долина». 

– В ближайшее время мы об-
судим перспективу реализации 
данного проекта, – заключил 
министр.

В завершение короткой 
встречи на строительной пло-
щадке журналисты «Новатора» 
поздравили юрия Биктуганова 
с наступающим юбилеем (ми-
нистру исполняется 55 лет). На 
вопрос, что юрий Иванович 
пожелает себе в этот день, ми-
нистр ответил:

– Пожелаю себе терпения, 
здоровья, сил, мудрости. Не 
раскисать и оставаться в 
форме, чтобы быть полезным 
системе образования Сверд-
ловской области.

Ольга ШАПКИНА 

копИлка добрых дел

Две  пятёрки  –  министру
вестИ от властИ

эх, дороГИ!

Министр  побывал  на  площадке  строительства  школы  №  1

в прИкаЗном порядке

ПоД  ЛиЧНуЮ 
ПоДПисЬ

Как «Новатор» уже со-
общал, при входе на про-
изводственные участки 
цехов, кроме касок, теперь 
необходимо надевать ещё 
и защитные очки. Это тре-
бование актуально для 
всех без исключения, начи-
ная с марта этого года.

К настоящему времени 
цехи уже закупили очки. 
Однако не все сотрудни-
ки предприятия приняли 
к исполнению указание 
сверху: часть работников 
продолжает игнорировать 
использование этих защит-
ных средств. Во избежание 
нарушений и уменьшения 
воздействия опасных и 
вредных производствен-
ных факторов началь-
ники цехов, управлений 
и отделов Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА должны 
ознакомить подчинённый 
персонал с приказом о не-
обходимости применения 
очков в производственных 
корпусах ВСМПО под лич-
ную подпись. Далее листы 
ознакомления следует на-
править в отдел охраны тру-
да и техники безопасности.

Помимо этого, директо-
рам по направлениям при 
заключении договоров с 
подрядными организация-
ми необходимо указывать 
в договоре пункт об обя-
зательном обеспечении 
и применении защитных 
очков на участках цехов, 
обозначенных предписы-
вающими знаками безопас-
ности «Работать в защитных 
очках».

По улице Карла Марк-
са начался долгожданный 
ремонт дорожного покры-
тия. Участок дороги длиной 
154 метра и шириной 6,5 ме-
тров в промежутке между 
улицами Сабурова и розы 
люксембург субподрядчики 
обязуются полностью заас-
фальтировать буквально за 
несколько дней. 

– Лишь бы погода не под-
вела, – уповает на небесную 
канцелярию представитель 
нижнетагильской субподряд-
ной организации Карен Ба-
баян. – А на оставшемся по-
лотне по улице Карла Маркса 
(от Розы Люксембург до улицы 
Районной) проведём ямочный 
ремонт.

Асфальтовую смесь дорож-
ные ремонтники берут в Ниж-

нем Тагиле, так как работают в 
течение всего светового дня. 
В то время как асфальтовый 
завод ВСМПО функционирует 
только до 17.00. 

Как пояснил заместитель 
главы администрации по 
управлению городским хо-
зяйством Вадим Инишев, про-
должаются торги на ремонт 
участка дороги по улице Карла 
Маркса от Сабурова до Ленина. 
На него выделены 2,5 миллио-
на рублей из городского бюд-
жета. Как клятвенно пообещал 
Вадим Анатольевич, асфальти-
рование данного участка будет 
завершено до конца августа. 

Когда верстался номер, по 
улице Карла Маркса, в районе 
«Живые и мёртвые», случи-
лось дорожно-транспортное 
происшествие, виновником 
которого стали ямы. Подъ-

ёмный кран со стрелой сва-
лился в глубокий кювет. Води-
тель-частник уступал дорогу 
встречной легковушке, кото-
рая объезжала, мягко скажем, 
неровности асфальтового по-
крытия. 

Кран прижался к обочине и 
одним колесом попал в углу-
бление-ступеньку, сделанную 
кем-то для более удобного пе-
рехода оврага, расположенного 
прямо за дорожным полотном. 
В мгновение ока массивный 
кран потащило вниз и завалило 
набок. К счастью, водитель не 
пострадал.  Говорит, ехал со ско-
ростью всего 20 километров в 
час. Спасибо друзьям-коллегам, 
которые пришли на помощь и 
спецтехнике, которая оказалась 
поблизости. Кран поставили на 
колёса при помощи такого же 
крана-собрата. 

Вообще-то на этом участке 
Карла Маркса ДПТ – не ред-
кость. Как утверждают местные 
жители, им часто из окон квар-
тир приходится наблюдать, как 
машины летят в глубокий кю-
вет. А вырыт он здесь тоже не 
просто так: болотистая мест-
ность не даёт дороге «стоять» 
долго. Асфальт быстро разру-
шается, а под колёсами боль-
шегрузов жизнь его и вовсе 
укорачивается в разы. Остаётся 
уповать на дорожных рабочих, 
которые, проводя ямочный ре-
монт этого участка в августе, 
учтут специфику местности. А 
ещё было бы хорошо оборудо-
вать обочину этой неширокой 
дороги отбойниками-огражде-
ниями, чтобы она не заканчи-
валась пропастью. 

Наталия КОлЕСНИчЕНКО

Кран  краном  вызволяют
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времена И судьбы

65  лет  назад  трагически  погибла  Антонина  Теняева,  главный  инженер  завода  № 519

Мать  и  дочь
Привычным стало говорить о кон-

фликте «отцов и детей», непонима-
нии или нежелании понять детьми 
родителей и наоборот. Ситуация по-
вторяется из поколения в поколение, 
вероятно, в силу разных возрастных 
подходов к возникающим жизнен-
ным проблемам. Но вольно или не-
вольно потомкам приходится приме-
нять и опыт, и установки, переданные 
предками. Ярче и нагляднее всего это 
проявляется в том возрасте, когда 
дети сами становятся родителями уже 
достаточно взрослых чад. Понимая, 
они становятся ближе. Счастливы те, 
кому Бог дал это почувствовать. 

Мы неоднократно писали о людях, 
оставивших заметный след в истории 
нашего предприятия. Сегодня, когда со-
всем недавно миновали торжества по 
случаю его очередного дня рождения, 
уместно будет вспомнить о человеке, 
занимающем в их ряду особое место. 

Антонина Александровна Теняе-
ва. Имя это, вошедшее едва ли 

не в категорию местного эпоса, долгие 
годы вызывало серьёзный резонанс. Во-
первых, это был человек высокой и тра-
гичной судьбы, которого коснулись кро-
вавые сполохи фракционной партийной 
борьбы начала 1920-х, репрессий 1930-х, 
«охоты на ведьм» конца 1940-х годов. 
Во-вторых, она была прекрасным специ-
алистом, руководителем, определявшим 
техническую политику одного из веду-
щих предприятий Наркомата цветной 
металлургии в самый трудный и ответ-
ственный момент его истории. В-третьих, 
она была женщиной, матерью. И хотя, 
вроде бы, последняя ипостась для неё 
находилась далеко не на первом месте, а 
для коллег и вовсе была закрытой темой, 
она горячо любила свою дочь, посвящая 
той всё свободное время. 

И дочь её, Вилена, названная так по 
первым буквам имени вождя мирового 
пролетариата, с тихой грустью писала 
об этом в своих письмах. В прошлом 
году её не стало. И всё же, вот об этой, 
казалось бы, неглавной стороне их жиз-
ни, думаем, стоит рассказать. Пусть это 
будет данью памяти Антонине Алексан-
дровне Теняевой и Вилене Николаевне 
Рязанцевой, тесная связь которых в по-
следние годы жизни матери для дочери 
приобрела особый смысл, а после ухо-
да и вовсе перешла в иное качество.

Самая счастливая пора – детство 
Вили – прошло в Кольчугино, где 

её родители Антонина Александровна 
и Николай Иванович Филимонов рабо-
тали на крупном заводе по обработке 
цветных металлов. 

Летом в выходные на двух велоси-
педах семья ездила за грибами, зимой 
ходили на лыжах. Вместе заботились о 
псе Джимке. Любили принимать гостей: 
в доме всегда собирались соседские 
дети, устраивая шумные игры. 

Родителям часто свойственно пре-
увеличивать способности детей. Ду-
маем, с этим связан случай, когда ма-
ленькую Вилену отец по ошибке привёл 
1 сентября не в 1-й, а во 2-й класс. А 
мама решила, пусть так оно и будет. 

Разум доминировал всегда, помогая 
добиться своего, выстоять, когда 

силы были на исходе. И когда в 1938 году 
по ложному обвинению Антонины Алек-
сандровны в контрреволюционной де-
ятельности, находясь в тюрьме, она вы-
шивала, вытаскивая нитки из кофточки, 

в которую была одета. И когда в начале 
войны согласилась стать главным инже-
нером одного из ведущих предприятий 
Главцветметобработки, написав в обком 
ВКП(б) и в Наркомат цветной металлур-
гии честно и откровенно, что не может 
она, дважды исключаемая из партии, ру-
ководить, по сути, оборонным заводом. 
Но ей говорили: «Так надо партии!» – и 
она подчинялась.

Эмоции перехлестнули через край, 
разум, бившийся на пределе, не 

помог ей, когда в конце мая 1949 года, 
она, придя сниматься с учёта в горком 
ВКП(б), выяснила, что исключена в тре-
тий раз «за неискренность перед парти-
ей». Несправедливость, необходимость 
в который раз доказывать очевидное 
«людям с оловянными глазами», воз-
можное продолжение репрессий над-
ломили. Посчитав, что отъезд (а она 
уже рассчиталась с завода и должна 
была выехать в Москву за новым назна-
чением) был бы расценен как бегство, 
Антонина Александровна решилась на 
крайний шаг, бросившись с крыши про-
катного цеха...

Спустя сорок лет после её гибе-
ли Вилена Николаевна писала: 

«Очень хочется, чтобы люди, которые 
хотят о ней вспомнить и узнать, не 
представляли её себе только строгим 
главным инженером, полумужчиной, 
что ли. Ведь она была любящей и за-
ботливой матерью, и наша с ней жизнь 
врозь и для неё тоже была тягостной и 
тоскливой...». 

Особенно стали они близки, когда Ви-
лена училась на старших курсах инсти-
тута цветных металлов и золота и делала 
первые шаги на работе. Всё, что было на 
душе, весь жизненный и производствен-
ный опыт Антонины Александровны, 
казалось, сконцентрировался в письмах 
к дочери. Она сама называла их если не 
поэмой, то уж педагогической перепи-
ской точно. Размашистым почерком, на 
5-6 страницах, она, как старшая подруга, 
не просто давала советы, а рассуждала, 
подводила к мысли, почему следует де-
лать и поступать так, а не иначе. 

В этих строках всё – любовь, тре-
вога, бесконечное беспокойство, 

стремление уберечь от ошибок, про-
счётов, неизбежных, увы, в жизни. Уж 
Теняевой-то это было известно, как 
никому другому. Но она была глубоко 

убеждена, что трудности способны за-
калить, а для этого надо не уходить от 
них, а в противостоянии воспитывать 
характер. «Стремление изменить окру-
жающую обстановку есть обязанность 
каждого настоящего человека».

Обладающая острым умом учёного и 
опытом руководителя, она стремилась 
предупредить о подводных камнях само-
стоятельной жизни: «...Главный механик 
говорит так, начальник строительства – 
эдак. Пока я сама не посмотрела, забрав-
шись на подкрановые пути, тогда и смог-
ла разрешить их спор. Старайся, дочурка, 
всё, что возможно, делать своими ру-
ками, смотреть своими глазами, думать 
своей головой, не повторяя, как попка, 
за другими, пока не узнаешь сама... Имей 
в виду, что сейчас вся ответственность за 
твоё развитие, за накопление умствен-
ного богатства только на тебе самой... Ты 
пишешь, что на работе скучновато – идёт 
обработка материала, отчёты. Знаешь, 
милая, нужно обязательно развивать в 
себе аналитическую сторону, чтобы ты 
была для своих руководителей не только 
«руками», но и «головой»...». 

С особым пристрастием отслеживая 
успехи женщин во всех областях дея-
тельности, Теняева радовалась, когда 
они проявляли себя именно «в мозго-
вой сфере». Она убеждала дочь: «если 
работницам бывает трудно продви-
нуться в силу разных обстоятельств, то 
нашему брату-инженеру, в том числе 
тебе, есть все основания для этого. Не 
думай, что это убавит твоей женствен-
ности, нет! Очень можно сочетать и то, 
и другое – и женственность, и делови-
тость плюс аналитический ум». 

Окончив Строгановское художе-
ственное училище, она обладала 

прекрасным вкусом, чувством стиля: на 
работе одевалась подчёркнуто строго: 
бостоновый костюм, волосы забраны в 
тугой пучок на затылке, пользовалась 
дорогим мужским одеколоном. 

Домработница Валя Казакова вспо-
минала, насколько тщательно она сле-
дила за тем, как была одета, как выгля-
дела. Дома, в выходной (в будние дни 
приходила очень поздно) – любила 
читать (вела небольшой читательский 
дневник), вязать, украшать причудливой 
вышивкой коврики, шарфы, платья. За-
казывала в Москву то, что в Салде купить 
было просто невозможно, – ткань. Пла-

тья шили ей местные портнихи, а чёр-
ную велюровую шляпку («размер голо-
вы с пучком 58-58,5, фасон – высокий») 
просила изготовить «за глаза» в столи-
це. Язык не поворачивается назвать это 
слабостью, скорее наоборот – женским 
началом, которое и в матери, и дочери, 
проявлялось всегда ярко, несмотря на 
жизненные обстоятельства. «Пришли 
мне 200-250 мм шёлковой или шерстя-
ной материи под цвет твоей шляпы, по-
стараюсь вышить тебе шарфик скоро...».

И в конце каждого письма – удивле-
ние от объёма написанного, надежда и 
радость от общения с человеком, чьи 
родные глаза, несмотря на расстояние, 
видишь удивительно отчётливо: «...Вот 
опять какое длинное письмо получи-
лось. Но я знаю, что ты у меня умница: 
поймёшь и воспримешь мои слова».

Побывав в Верхней Салде в 
1991 году, когда на старом клад-

бище по инициативе учеников Антони-
ны Теняевой и парткома предприятия 
был открыт памятник на её могиле, 
Вилена Николаевна писала: «Мне было 
в Верхней Салде хорошо, несмотря на 
тяжёлые воспоминания, как будто бы я 
вдохнула прежнего маминого воздуха, 
дух её любимого завода». 

Она признавалась, что никогда не пе-
реставала мысленно говорить с мамой. 
Про себя, тихонько, спрашивая совета и 
по работе, и по жизни. С удивлением для 
себя отметила, что перешагнула мамин 
возраст, и не почувствовав особых изме-
нений, с горечью осознала, какой же мо-
лодой та ушла... «Разговаривая» с мамой, 
она рассказывала ей о своих детях – Кате 
и Анатолии, невольно «обращалась» и 
к людям, которые окружали Антонину 
Александровну, считались друзьями, 
коллегами. Встретившись с ними, глав-
ный вопрос «Почему так случилось?», 
так и не задала. Теперь уже, пожалуй, 
никто и не ответит, как вряд ли кто смог 
ответить тогда. А ниточкой, долгие годы 
связывающей с Салдой, была семья Ка-
заковых, той самой домработницы Вали, 
Валентины Ивановны, которая жила с Те-
няевой и провожала в последний путь. 
И, отчасти, авторы этих строк. 

Так сложилось, что вся семья Ви-
лены Николаевны продолжила 

семейные традиции металловедов, об-
разовав целую династию. Муж Иван 
Яковлевич Рязанцев, выпускник Мо-
сковского института цветных металлов и 
золота (МИЦМиЗ), защитив диссертации, 
многие годы был доцентом кафедры тех-
нологии металлов Тульского политехни-
ческого института (ТПИ). Сын Анатолий – 
выпускник Московского института стали 
и сплавов (МИСиС), дочь Катя – окончила 
ТПИ. Сама Вилена Николаевна, окончив 
МИЦМиЗ, работала в НИИ «Гипроцвет-
метобработка» и более 30 лет в Тульском 
госуниверситете на кафедре материало-
ведения и термической обработки ме-
таллов, ведя сложнейшие спецкурсы по 
тройным диаграммам, металловедению 
и фазовым превращениям. Внучка Маша 
с отличием окончила МИСиС, учится в 
аспирантуре, успешно преподаёт.

Во всех потомках Антонины Алексан-
дровны в полной мере воплотились ей 
присущие черты и качества – интелли-
гентность, талант, самостоятельность и 
чувство собственного достоинства.

Елена и Аркадий ЕжОВы,
сотрудники музейно-выставочного 

центра ВСМПО

Антонина Александровна и Вилена. Март 1949 года
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• 3-комн. кв., Калинина, 5, 
1 эт., на малосемейку. Тел. 
9097058943

•	  Комната, общ. № 7. Тел.: 
9226122125, 9530546032
•	  Комната, бывш. общ. № 5, 

18,8 м2, 3 эт., с/п, счётчики г/х 
воды, двухтарифн. счётчик, 
окно выходит во двор. Тел.: 
9122164278, 9527339951
•	  Комната, общ. № 6, 4 эт., 18 

м2, тёплая, душевая на этаже, 
500 т. руб. Тел. 9068592119
•	  Комната, общ. № 15. Тел. 

9049813099
•	  1-комн. кв., Восточная, 22, 

29,8 м2, 1 эт., б/б, с/п, тёплая, 
или обмен на 2-комн. кв. с бал-
коном. Тел. 9089184068
•	  1-комн. кв., р-н института, 1 

эт., 30 м2, замен. сантехн. и ото-
плен., с/п. Тел. 9041620414
•	  1-комн. кв., р-н женской 

консультации, 5 эт., с/б, 31 м2. 
Тел. 9506355082
•	  1-комн. кв., Воронова, 14, 

б/б, 4 эт., счётчики х/г воды. Тел. 
9527272816
•	  1-комн. кв., Воронова, 8/3, 

25 м2, 1 млн 100 т. руб. Тел. 
9028764859
•	  1-комн. кв., Энгельса, 28, 

31,3 м2, 1/3. Тел. 9506466601
•	  1-комн. кв., Энгельса, 81/3, 

5 эт., 39,4 м2, нов. дом; Евстиг-
неева, 11, 1 эт., 15,5 м2. Тел.: 
9527423523, 9097064196
•	  2-комн. кв., Энгельса, 93/3, 

5 эт., б/б, 1 млн 600 т. руб. Тел. 
9043837196, Алексей
•	  2-комн. кв., К. Либкнех-

та, 7, 1 эт., 44 м2, кирпичн. 
дом, перепланировка, ев-
роремонт, замена сантехн., 
с/п, нов. двери, нов. мебель 
на кухне и в ванной. Тел.: 
9049822237, 9221743159
•	  2-комн. кв., Н. Салда, Стро-

ителей, 33А, 46 м2, с/п, нов. сан-
техника, космет. ремонт. Тел.: 
9617639126, 9089129841
•	  2-комн. кв. с отличным 

ремонтом, центр гор., пол-
ностью укомплектован-
ная итальянской мебелью 
(спальная, гостиная, кухня, 
прихожая) и бытов. техникой 
(телевизоры, стир. машина, 
посудомоечная машина, хо-
лодильник, кондиционер), с 
полным набором импортной 
сантехники. Заезжай и живи! 
Тел. 9676382909, до 20.00
•	  2-комн. кв. Тел. 9045406846
•	  2-комн. кв., Молодёж-

ный пос., 99, 46 м2, 2 эт. Тел. 
9089043408
•	  2-комн. кв., Н. Стройка, 2 эт., 

б/б, тёплая. Тел. 9068557171
•	  2-комн. кв., К. Либкнехта, 

1Б, 1 эт., без рем., недорого. 
Тел.: 9028766833, 9501945140
•	  2-комн. кв., Крупской, 30, 

1 эт., с/п, хор. рем., тёплые 
полы, натяжн. потолки. Тел. 
9506483634, до 21.00
•	  3-комн. кв., К. Маркса, 65 

(во вставке), р-н маг. «Калинка» 
и «Смак», 1 эт. (окна высоко), 
тёплая, оч. хор. планировка, 
или обмен на 2-комн. кв. Тел. 
9506556217
•	  Дом, Н. Салда, Пушкина, жи-

лой, газифицир., вода и канали-
зац. рядом, баня, гараж, 12 сот. 
Тел. 9089110394
•	  Дом, Свердлова, жилой, 

нов. баня, 2 теплицы, 6,72 сот., 
докум. готовы. Тел. 9089160241
•	  Срочно! Дом, Володарско-

го, 93 (р-н Зарека), угловой, 
есть возможность расширен., 
45 м2, зем. уч. 6 сот., 1 млн 500 т. 
руб., торг. Тел. 9226085041
•	  Дом, Н. Фронта, 60А, 10 сот., 

в собственности, докумен-
ты готовы. Тел.: 9122135613, 
9527330375
•	  Дом, М. Горького, 9, газ, 

общ. пл. 360 м2, жил. пл. 164 
м2, 18 сот., 2 эт. + цокольн. 2-к. 
котёл, скваж., септик, внутр. 
отд., мебель, быт. техн., летн. 
кухня, баня, погреб, хоз. постр. 
Тел. 9045434596
•	  Земельный участок, 

П. Коммуны, 39, под строи-
тельство, 12 сот., центр горо-
да, у речки, ул. газифицир. Тел. 
9043897572
•	  Земельный участок, 

Чкалова, 31, 12,93 сот. Тел.: 
9634422272, 9210906914
•	  Земельный участок, р-н 

Мельничной, под ИЖС, 15 
сот., в лесном массиве. Тел. 
9022707792
•	  Земельный участок, М. 

Мыс, 7 сот. Тел. 9041621274
•	  Земельный участок, р-н 

к/с № 9 (за бывш. кирпичн. за-
водом), под ИЖС, 15 сот. Тел. 
9197394630
•	  Земельный участок, 25 

Октября, 194 (берег пруда), 10 
сот., газ рядом, место тихое. 
Тел. 9043804363
•	  Гараж капит., «под ключ», 

около телеателье, 300 т. руб. 
Тел. 9221370086
•	  Гараж, р-н цеха № 40, недо-

рого. Тел. 9041667181
•	  Гараж, р-н цеха № 40. Тел. 

9676382715
•	  Участок в к/с № 26. Тел. 

9222063495
•	  Срочно! Участок в к/с № 

1, Родниковая, 174, кирпич. 
дом, 2 теплицы, посадки. Тел. 
9678597098
•	  Срочно! Участок в к/с № 4, 

Яблочная, 7, 2-эт. дом с веран-
дой, 6,5 сот., приватизирован. 
Тел. 9630448365

•	  NISSAN Almera, 11.13 г., 
комплектац. Tekna, 510 т. руб. 
Тел.: 9089208650, 9536016060
•	  NISSAN Bluebird, сост. 

оч. хорошее, недорого. Тел. 
9533817071
•	  OPEL Corsa, 02 г., голубой, 

хэтчбек, АКПП, зим. рез., 165 
т. руб; HYUNDAI Terracan, 02 г., 
серебристый, джип рамный, 7 
мест, зим. рез., пуск. подогрев. 
«Вебасто», интеркулер, 450 т. 
руб. Тел.: 9676382500, 6-55-00
•	  PEUGEOT-206, 06 г., 5 МКП, 

пр-во Франции, 1 хоз., хэтчбек, 
40 т. км, панорамная крыша. 
Тел. 9226025336
•	  TOYOTA Corolla, 05 г., се-

ребристый, хэтчбек. Тел.: 
9536055420, 9521350636
•	  TOYOTA Avensis, 06 г., рез. 

зима-лето, 2 хоз., вложен. не 
треб., сост. хор., 440 т. руб., торг 
при осмотре. Тел. 9022678799
•	  FORD Fiesta, 07 г., чёрный, 

сигнал. с о/с, подогр. двигат., 95 
т. км, 260 т. руб. Тел. 9221215061
•	  FORD Focus, 01 г., серебри-

стый, сост. хор., торг при осмо-
тре. Тел. 9222229841
•	  CITROEN-C-Crosser, 08 г., 

серо-зелёный, кроссовер, V 
2.4 L, 4 WD, 170 л/с, вариатор, 
блокир., КПП, сигнал., передн. 
и задн. парктроник, ал. диски, 
гидроник. Тел. 9222220064
•	  CHEVROLET Lacetti, 11 г., 

малиновый, хэтчбек, 1 хоз., 67 т. 

км, без аварий. Тел. 9086375224
•	  CHEVROLET Niva, 07 г., 

серо-зелёный, 72 т. км. Тел. 
9089098522
•	  HYUNDAI Tucson, 06 г., V 2 

L, 4 WD, 94 т. км, 520 т. руб. На-
дёжный и безопасный а/м для 
вашей семьи. Тел. 9126926962
•	  ВАЗ-2106, 84 г., на ходу, 20 т. 

руб. Тел. 9049824250
•	  ВАЗ-2108, 96 г., «вишня», 

сост. норм., 40 т. руб., торг. Тел. 
9506326257
•	  ВАЗ-2109, 97 г., синий. Тел. 

9089141637
•	  ВАЗ-2109, 01 г., «серебри-

стый металлик», сост. хор., 50 
т. руб., торг при осмотре. Тел. 
9506487470
•	  ВАЗ-2110, 99 г., белый, 4 

ЭСП, сигнал., 2 к-та кол. зи-
ма-лето, СD, МР-3, усилит. + 
а/м донор, 95 т. руб., торг. Тел. 
9655373696
•	  ВАЗ-2110, 01 г., сост. хор., 85 

т. руб., торг. Тел. 9041661659
•	  ВАЗ-2113, 11 г., «сочи», 16,8 

кл., есть всё. Тел. 9222169980
•	  ВАЗ-2114, 05 г., серо-зелё-

ный, 130 т. км. Тел. 9041674708
•	  ВАЗ-21099, 01 г., «бакла-

жан», треб. небольш. рем. элек-
трика. Тел. 9089273856
•	  ВАЗ-21102, 2000 г., «се-

ребро», зимн. рез., есть всё, 
сост. хор., 80 т. руб., торг. Тел. 
9530542574
•	  ЛАДА «Гранта». Тел. 

9049813099
•	  НИВА, 2000 г. Тел. 

9502035136
•	  ГАЗель, 07 г., 16 клап., 180 т. 

км. Тел. 9090261359

•	  «ВСМПО-Шлифленты» фи-
лиал ООО «Алюминиевый 
профиль-ВСМПО» реализует 
отработанную шлифоваль-
ную ленту по адресу: В. Сал-
да, Северный посёлок, 14 
(территория таможни). Тел.: 
9676383497, 8(34345) 6-54-97
•	  Дрова (колотые). Доставка 

а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	  Навоз: коровий, кон-

ский, куриный. Достав-
ка а/м ГАЗель и Урал. Тел.: 
9527336717, 9089247787
•	  Доска обрезная 50, 40, 25. 

Брус любой, вагонка, опил, 
отходы второго сорта. Тел. 
9122648560
•	  Доска, брус. В наличии и 

под заказ. Возможна доставка. 
Тел. 9826617325
•	  Доска 25 мм необрезная, 

длина 4 м и 2 м. Тел. 9655445808
•	  Щебень, отсев, песок, шлак, 

опил, глина. Доставка а/м ЗИЛ, 
6 т. Тел. 2-32-12, 9089010357
•	  Пшеница, рожь, комбикорм 

куриный. Красноармейская, 
59. Тел.: 2-32-12, 9089010357
•	  Профнастил на забор, 

оцинк., толщ. 0,5, 200 х 120 
мм, от 360 руб./лист, или от 
150 руб. м2, (есть 6 м). Ар-
матура. Керамзит. Отсев, 
песок, щебень (семечка). В 
мешках. Уголок, трубы б/у. 
Шлакоблок разный. Тел.: 
9028734226, 47-666
•	  Твинблок, 60 шт., 150 руб./

шт. Тел. 9089098522
•	  Твинблок, 600 х 400 х 200. 

Тел. 9045484101
•	  Резина Goodyear Ultra Grip, 

зимняя, шипован., R 15, 195/60, 
4 шт.; на лит. дисках 16/46/4 х 
114,3, 5 т. руб. Тел. 9045434596
•	  Ёмкости пластиковые, объ-

ём 1 м3. Тел. 9045408475
•	  Лодка деревянная, дно 

оцинковано. Тел. 9089098522
•	  Кровать 1-спальная, недо-

рого. Тел.: 5-08-35, 9521305087
•	  Срочно! Мебель б/у: стен-

ка,  кух. уголок (включая стол 
и два стула), прихожая, сост. 
хор., недорого. Тел.: 5-07-91, 
9226094272
•	  Машина стиральная 

«Урал-10», полуавтомат, не-
дорого. Тел. 9617652262
•	  Черника, 1 литр с достав-

кой 150 руб., миним. заказ 5 ли-
тров. Тел. 9122025538

•	  Корова, 3 отёла, стельная. 
Тел. 9090052824
•	  Корова первотёлок, бычок, 

4 мес. Тел. 9527335169
•	  Тёлочка, 3 мес., от хорошей 

коровы. Тел. 9221353976
•	  Щенки пород: йоркшир-

ский терьер, чихуахуа, китай-
ской хохлатой собачки; котята 
канадского сфинкса. Все при-
виты по возрасту, имеют доку-
менты РКФ. Тел. 9533828818

•	  Холодильники: «Мир», 
«Днепр», «Зил-Москва», пр-во 
до 1956 г. Тел. 9045408475
•	  Дом или землю в Н. Салде 

по ул. Фрунзе. Тел. 9326149484

•	  Ремонт компьютеров и но-
утбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бес-
платно. Тел. 9506419062
•	  Кованые изделия: ко-

зырьки, навесы, заборы, ка-
литки, качели, ограждения, 
декоративные столбы на за-
бор, завивка трубы в косич-
ку, гаражные ворота, замена 
створок, врезка калитки и 
т.д. Тел. 9536032239
•	  Свадьбы, междугородние 

поездки на а/м Мазда-3. Тел. 
9536055420
•	  Свадьбы. Юбилеи. Торже-

ства. От агентства «Золотая 
рыбка». Профессиональные 
ведущие и диджеи. Фото- и 
видеосъёмка. Оформление 
зала. Тел. 9501927939
•	  Компания «Ваш празд-

ник». Проведение любого 
торжества. Новые програм-
мы от ярких стильных веду-
щих, вокал, артисты различ-
ных жанров, оформление за-
лов, авто. Тел.: 9527402481, 
9221104949
•	  Испеку домашний торт 

к вашему торжеству. Тел. 
9086394489
•	  Свадебные и вечерние при-

чёски любой сложности, про-
фессиональный макияж (воз-
можность пробного макияжа), 
маникюр любой сложности. 
Тел. 9634469765
•	  Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать 
мебель? Сделать ремонт в 
квартире? Звоните! Быстро и 
качественно установим сме-
ситель, повесим люстру, уло-
жим ламинат, обои и др. Тел. 
9090277112, Алексей

•	  Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

•	  Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ван-
ные «под ключ». Работаем с 
вашим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112
•	  Составление смет, рас-

чёт материалов, закупка 
строительных материалов с 
клиентом. Евроремонт. Пе-
репланировка, сантехника, 
кафель, ламинат. Рассроч-
ка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	  Отремонтируем кровлю ва-

шего гаража. Качественно, не-
дорого. Тел. 9126525390
•	  Строительные работы. 

Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля (ру-
бемаст, рубероид). Любой 
забор. Сайдинг виниловый. 
Штукатурка. Внутренняя от-
делка. Качественно, недоро-
го. Тел. 9655147772 
•	  Электромонтажные работы. 

Установка эл. счётчиков, све-
тильников, выключателей и пр. 
Монтаж, замена электропро-
водки. Тел. 9521338128
•	  Выполним ремонтные и 

строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670
•	  Бригада выполнит ремонт 

на ваш вкус. Квартиры, дома, 
дачи. Фундамент, забор, печи, 
кладка, крыши, сайдинг, шту-
катурка, шпатлёвка, ламинат. 
Низкие цены. Тел.: 9221863182, 
9826366325
•	  Бригада выполнит все 

виды строительных работ, 
поднимет дом, зальёт фун-
дамент. Строительство до-
мов, коттеджей «под ключ», 
работа с различными мате-
риалами. Быстро, качествен-
но, доступные цены. Тел. 
9089156300
•	  Все виды работ по квартире, 

дому, офису. Любые ремонтные 
работы от пола до потолка. Де-
монтаж стен, любое напольное 
покрытие, перегородки, гипс, 
сборка мебели, сантехника, 
электрика. Цены демократич-
ные. Работаю один, аккуратно. 
Тел. 9506342038

•	  ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 
мест, борт 3 м. ГАЗель-тент 
удлинённая, борт 4,5 м. ЗИЛ-
тент, 8 т, борт 5 м. Грузчики. 
Город, область, Россия. Тел. 
9045484101
•	  ГАЗель-тент, 6 мест. 

ГАЗель-тент удлинён., борт 
4,5 м. Грузчики. Недорого. 
Тел. 9126372562
•	  Перевозка кв-р, офисов 

и т.д., по городу, области. 
Непьющие грузчики. Каче-
ство. Тел. 9221625514
•	  ГАЗель-тент + грузчики. Кру-

глосуточно. Тел.: 9126127692, р. 
47-666
•	  ГАЗель-Фермер, 6 мест 

+ кузов 4,5 м, трезвые 
грузчики. Перевозим офи-
сы, кв-ры. Тел.: 4-777-4, 
9028734226
•	  ГАЗель-тент. Всегда по 

желанию грузчики. Тел. 
9058084885
•	  ГАЗель-тент, от 250 руб., 

Грузчики за доп. плату. Тел. 
9126525359

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

УСЛУГИ

КУПЛЮ

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
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Инициативная группа
по защите 

бездомных животных 
ищет заботливых 

хозяев для
милых котят, котов и 

кошек, а также щенков.
Все животные прошли
ветеринарный осмотр,

а также кастрацию и 
стерилизацию.

Желающих приобрести 
«живую игрушку»

просьба не обращаться.
А для желающих помочь 

телефоны:
952-74-20-146
904-54-26-096

ВНИМАНИЕ

•	  Быстро! ГАЗель-тент + 
грузчики. Перевозим всё 
качественно, без поломок 
в дороге. Тел.: 9024412426, 
4-777-4
•	  ГАЗель-Фермер, грузчики. 

Тел. 9043897572
•	  ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 

9533816822
•	  Трактор с телегой. Вывоз 

мусора, перевозка грузов. Тел. 
9090105560

•	  Квартира посуточно, ко-
мандированным, с документа-
ми. Тел. 9655491548
•	  1-комн. кв., Н. Салда, посу-

точно. Тел. 9527254605
•	  1-комн. кв., посуточно. Тел. 

9536013633
•	  1-комн. и 2-комн. кв. посу-

точно, с мебелью и быт. тех-
никой. Тел. 9045484101
•	  2-комн. кв., квартал «А» (р-н 

Торгового центра), русской се-
мье, на неопределённый срок. 
Тел. 9536062703
•	  2-комн. кв. на длит. срок, 

р-н маг. «Юбилейный». Тел. 
9536055420
•	  Офисы в аренду. Восточ-

ная, 1А (бывшая химчистка). 
Тел. 9222207301
•	  Остановочный ком-

плекс «Восточная», 50 м2. Тел.: 
9502076499, 9089030063

•	  Продавец в детский маг., 
график 2/2, без в/п. Студен-
там просьба не звонить. Тел. 
9045446509
•	  Грузчик и продавец в про-

дуктовый магазин. Полный соц. 
пакет. Тел. 9226188611
•	  Грузчик в продовольствен-

ный магазин, з/п 12 т. руб. Тел. 
9222155244

•	  В фирменный отдел «Ер-
молинские полуфабрикаты», 
В. Салда, срочно требует-
ся продавец. График 7/7, с 
09.00 до 18.00, трудоустрой-
ство согласно ТК РФ. Своев-
ременная выплата з/п гаран-
тируется. Тел. 9090014554, 
Яна Андреевна
•	  Компания «Нуга Бест» при-

глашает на работу консультан-
тов, управляющего. Требова-
ния: ответственность, знание 
ПК, медицинск. образован. 
приветствуется. График 5/2, 
соц. пакет. Энгельса, 81/4. Тел. 
9617696996
•	  ООО МО «Новая больница» 

приглашает специалистов для 
работы в аптеке. Официальное 
трудоустройство. Тел. 8 (34345) 
5-60-50
•	  Мебельному производству 

на постоянную работу требу-
ется сборщик мебели. З/плата 
сдельная. Тел. 9126902237
•	  Слесарь-сварщик для изго-

товления кованых изделий. Тел. 
9501945133
•	  Верхнесалдинскому отделу 

Росреестра (юстиция) требует-
ся сотрудник с юридическим 
образованием. Тел. 5-66-80, с 
15.00 до 17.00
•	  Уборщица помещений 

(пенсионерка) на неполный ра-
бочий день. Тел. 9501945133

•	  Утерянный аттестат о сред-
нем образовании № 745172 от 
27.06.1988 г. на имя Колчанова 
Олега Михайловича считать не-
действительным.
•	  Утерян паспорт на имя 

Акимова Кобилджана Якубо-
вича. Нашедшего просьба вер-
нуть за вознаграждение. Тел. 
9030814318

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ
УТЕРЯ

ВСПОМНИМ
2 августа будет 40 дней, как ушла из жизни наша любимая 

сестра, жена, бабушка и прабабушка Людмила Сергеевна 
МАХАЁВА. Просим всех, кто знал её, вспомнить добрым сло-
вом. Мы её помним, любим, скорбим. Пусть земля ей будет 
пухом. 

Родные

2 августа исполняется 5 лет, как ушёл из жизни Павел 
КОПЫЛОВ. Просим всех, кто знал его, вспомнить добрым 
словом. Мы его помним, любим, скорбим. 

Мама, бабушка, дядя

СПАСИБО!
Выражаем огромную благодарность профкому и Сове-

ту ветеранов ВСМПО, коллективам Дворца культуры, 
коллективу цеха № 25, Совету ветеранов цехов № 31 и 
32, лично председателю профкома цеха № 32 Зульфару 
Магасумовичу Файзулину за организацию, проведение и 
обслуживание отдыха пенсионеров цехов № 31 и 32, который 
прошёл 18 июля на базе отдыха «Турист». Спасибо большое за 
яркие впечатления, тёплую встречу и то, что помните о нас.

Ветераны: Н.В. Цепова, 
В.В. Винокурова, Г.С. Парамонова

ОТВЕТЫ на сканворд от 25 июля

Болезнь, возникшая в 
2007 году в Южном феде-
ральном округе, двигается 
с юга на север страны со 
скоростью 350 км в год. 

На сегодняшний день, по 
данным Департамента ветери-
нарии Министерства сельско-
го хозяйства России, за первое 
полугодие 2014 года в России 
выявлено 25 эпизоотических 
очагов африканской чумы 
свиней и 31 инфицирован-
ный объект. АЧС зарегистри-
рована в 10 субъектах, рас-
положенных в Центральном 
(Белгородская, Брянская, Ка-
лужская, Московская, Орлов-
ская, Смоленская, Тверская и 
Тульская области) и Южном 
(Волгоградская, Ростовская и 
Псковская области) федераль-
ных округах Российской Феде-
рации. 

Суммарно в России было 
зафиксировано более 500 
вспышек заболевания, эко-
номические потери превы-
сили 30 млрд рублей, унич-

тожено более миллиона 
животных. По состоянию на 
17.07.14 г. на территории РФ 
остается 16 очагов АЧС сре-
ди домашних свиней. В ди-
кой фауне в режиме каран-
тина находятся 87 (из них 52 
возникло в 2014 году) инфи-
цированных АЧС объектов.

Чтобы не допустить рас-
пространения АЧС на терри-
тории района, владельцам 
личных подворий, содержа-
щих свиней, необходимо:

– содержать свиней без-
выгульно, не допускать их 
контакта с другими животны-
ми;  

– проводить термическую 
обработку кормов (не менее 
трёх часов); 

– исключить допуск посто-
ронних лиц; 

– в местах содержания 
свиней систематически про-
водить дератизационные и 
дезинсекционные работы 
(борьбу с грызунами, крово-
сосущими насекомыми); 

– перевозку свиней согла-
совывать с Госветслужбой 
района; 

Владельцам следует про-
вести регистрацию свинопо-
головья в государственной 
ветеринарной службе или в 
администрации городского 
округа. 

При возникновении по-
дозрения на заболевание 
свиней АЧС: 

– изолировать больных 
свиней в том же помещении, 
в котором они находились; 

– прекратить убой и реали-
зацию животных всех видов;

– незамедлительно обра-
титься в Госветслужбу.

При подозрении на забо-
левание незамедлительно 
информировать специали-
стов Госветслужбы: 

Верхняя Салда, Ле-
нина, 66, тел. 2-29-66, 
8-9617725681, 

Нижняя Салда, Карла 
Маркса, 100, тел. 3-12-43. 

Африканская чума свиней 
может прийти и к нам

Лечение: запрещено, нет 
вакцины, нет профилактики. 

Методы борьбы: уничто-
жение бескровным способом.

Заражает 100 % свиней.
Инкубационный период 

от 2 до 6 суток (зависит от 
течения болезни), внезапная 
смерть, t 42,5 °С, одышка, рво-
та, паралич, пятна на коже. 

Вирус живёт: 5 месяцев – в 
навозе, 4-5 мес. – в почве, 4 мес. 
– в мясных продуктах. 

Механические переносчи-
ки: птицы, грызуны, парази-
ты (клещи), дикие кабаны, 
собаки, кошки, другие живот-
ные. 

Факторы передачи: за-
грязнённые выделениями 
заражённых свиней корм, 
пастбище, транспорт.

ВНИМАНИЕ!
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ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./м2, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
ВНИМАНИЕ! Новый адрес: 

г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 
(ориентир: гостиница «Северный Урал»)

АВТОМАТИЧЕСКИЕ ГАРАЖНЫЕ

ВОРОТА
С ЭЛЕКТРОПРИВОДОМ 
ОТ 34 990 РУБЛЕЙ

ТЕЛ. +7 (908) 913-11-02

ВСЕГДА В НАЛИЧИИ
ЩЕБЕНЬ 

разных фракций, 
ПЕСОК, ШЛАК 

от 3 т до 20 т
9221393205
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НАША ПОЧТА МАЛЕНЬКИЙ   СПАСАТЕЛЬ

УДИВИТЕЛЬНОЕ  –  РЯДОМ

Лето – самое любимое 
время года, когда можно 
вдоволь подвигаться на све-
жем летнем воздухе, да ещё 
со спортивными атрибутами. 

Летний спортивный празд-
ник прошёл в детском саду «Утё-
нок», в нём приняли участие все 
группы дошкольного возраста,  
а подготовили праздник Ната-
лья Бабкина и Алёна Маслова. 

Главная цель проведения 
мероприятия – получить мно-
жество радостных эмоций, 
заряд бодрости и активно 
подвигаться. Дети выполня-

ли задания сказочных героев, 
которые встречали их на эта-
пах – спортсмен, утёнок Тим, 
зайчонок Чик, Петрушка-ве-
сельчак, бабушка Яга. Задания 
были спортивной направлен-
ности – прыжки на скакалке, 
перетягивание каната, игра с 
мячами, обручами – для разви-
тия силы, ловкости, скорости 
ребят. Настроение у всех было 
замечательное! Детям вручили 
сладкие призы – медальки и 
дипломы за участие. А награ-
дой для воспитателей стали 
детские улыбки! 

Наталья БАБКИНА

Вы, конечно, слышали 
звуки, которые издаёт куз-
нечик. Теплыми летними ве-
черами их можно услышать, 
если выйти на поле или лес-
ную поляну, покрытую высо-
кой травой. 

В странах, расположенных 
на побережье Средиземно-
го моря, стрекот кузнечиков 
может быть таким громким и 
пронзительным, что от него 
даже просыпаются. В осталь-
ном кузнечики — обыкновен-
ные насекомые, известные 
только благодаря производи-
мому ими громкому звуку. В 
траве они совершенно неза-
метны благодаря зелёной или 
коричневатой окраске. Одна-
ко их легко увидеть, если зай-
ти в траву и некоторое время 
оставаться неподвижным. 
Тогда кузнечики, которые 
передвигаются большими 
прыжками, обязательно ока-
жутся на вашем ботинке или 
костюме. 

Щёлкающие звуки, кото-
рые мы называем стрекота-
нием, могут издавать только 
кузнечики-самцы. С их помо-
щью они привлекают самок. 

Самки кузнечиков не могут 
стрекотать. Правда, нельзя 
сказать, что они держат «рот 
на замке», поскольку стрекот 
исходит отнюдь не из их ртов. 
Так откуда же исходит звук, 
производимый кузнечиком? 
Для этого он потирает задни-
ми прыжковыми ногами. Сна-
ружи они покрыты твёрдыми 
щетинками, которые трутся 
друг о друга и издают звук. 
Некоторые виды кузнечиков 
стрекочут, потирая передние 
лапы, а некоторые трут лапа-
ми о корпус. У каждого вида 
кузнечиков своя особенная 
песенка. У мужских и женских 
особей имеются слуховые ор-
ганы на спинках, за задними 
ногами. 

В отличие от большинства 
животных, в случае опасности 
кузнечики не издают звуков. 
Они предпочитают молчать, 
и это часто спасает их. По-
пробуйте пройтись по полю, 
где до этого стрекотало мно-
жество кузнечиков, и вы убе-
дитесь в том, что вокруг вас 
воцарилась мёртвая тишина. 
Но если вы остановитесь, то 
вскоре стрекот возобновится 
с прежней силой.

Осторожно! Ртуть!
Вот оно какое, 
наше лето

Чем стрекочет кузнечик?
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С каждым годом спектр страхо-
вых услуг в россии становится всё 
шире. россиянам предоставляется 
всё больше возможностей для за-
щиты имущества, бизнеса, жизни. 
число страховых компаний также 
растёт. Правильный выбор страхо-
вой компании – это гарантия того, 
что в час «икс» вы получите достой-
ную компенсацию, восполнив тем 
самым понесённые материальные 
потери в короткий срок. Как найти 
среди них ту единственную, которая 
стала бы надёжной опорой и защи-
той в море непредвиденных ситуа-
ций, рассказывает Виктор ШУСТИ-
КОВ, директор агентства страховой 
компании «Согласие» в городе Верх-
няя Салда.

– Выбирая страховщика, нужно обра-
щать внимание на длительность работы 
компании на рынке, на уровень её на-
дёжности, устанавливаемый рейтинго-
выми агентствами, на разветвлённость 
региональной сети.

Страховая компания «Согласие» 
успешно работает на российском рын-
ке более 21 года. Сегодня компания 
входит в топ-10 крупнейших отече-
ственных страховщиков. Её финансовая 
устойчивость и деловая репутация под-
тверждаются рейтингами надёжности 
национальных рейтинговых агентств: 
«Эксперт РА» А++ («Исключительно вы-
сокий уровень надёжности», прогноз 
по рейтингу «стабильный») и Нацио-
нального рейтингового агентства на 
уровне «ААА» («Максимальная надёж-
ность»). Компания широко представ-
лена на региональном страховом рын-
ке, её сеть продаж насчитывает более 
610 офисов, расположенных на всей 
территории России.

– Компания «Согласие» – стратеги-
ческий страховой партнёр Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА. Как Вы считае-
те, почему выбор пал именно на неё?

– Во-первых, как я уже сказал выше, 
наша компания максимально надёжна. 
Во-вторых, мы всегда чётко и грамотно 
исполняем свои обязательства перед 
клиентами. В-третьих, для нас главное 
– клиент. Это значит, что каждый, кто за-
ходит в наш офис – будь то частное или 
юридическое лицо, получает не только 
выгодные предложения по широкому 
спектру страховых продуктов и услуг: 
автострахование (КАСКО, ОСАГО, «Зе-
лёная карта»), страхование имущества, 
от несчастных случаев, медицинское 
страхование, но и внимательное отно-
шение, индивидуальный подход.

– Виктор Владимирович, как пра-
вило, больше всего страховым ри-
скам подвержено жильё...

– Действительно, это так. Особенно 
летом. Согласно статистике, наиболее 
распространён риск залива квартиры 
водой в результате аварий систем во-
доснабжения, отопления, канализации 
или по вине соседей. На заливы прихо-
дится 90 процентов страховых случаев 
в многоквартирных домах! 

Остальные случаи – это пожары и 
кражи. Так, противоправная деятель-
ность злоумышленников в летний 
период, когда люди надолго уезжают 
из дома, возрастает как минимум в 
четыре раза. По данным Министер-
ства внутренних дел в Свердловской 

области, в течение первых пяти меся-
цев 2014 года произошло около 900 
жилищных краж, 660 из которых при-
ходится на квартиры, остальные – на 
частные дома. То есть в среднем за сут-
ки происходит 3-4 квартирные кражи. 
Не лучше обстоит ситуация и с бытовы-
ми пожарами.

– Сколько в среднем стоит страхо-
вание, к примеру, квартиры?

– Стоимость страхования зависит от 
многих факторов. В частности, от вы-
бранного страхователем страхового 
продукта. В рамках так называемых «ко-
робочных продуктов» страховые ком-
пании предлагают одинаковые для всех 
условия страхования, при этом и при 
определении стоимости страхования 
не учитываются конкретные факторы, 
повышающие или понижающие сте-
пень страхового риска для конкретного 
объекта недвижимости, безубыточная 
история страхования в течение ряда 
лет и прочие бонусы, которые страхо-
вые компании могут предоставлять 
своим лояльным клиентам. К факторам, 
повышающим степень риска (и, соот-
ветственно, увеличивающим тариф), 
относится возраст строения, располо-
жение квартиры на первом или послед-
нем этаже, сдача квартиры в найм.

Так, например, за страхование квар-
тиры стоимостью полтора миллиона 
рублей, отделки и оборудования на 
200 тысяч рублей и домашнего имуще-
ства на 200 тысяч рублей, страхователь 
заплатит 3 900 рублей в год. Страховую 
премию можно внести в рассрочку, до 
четырёх платежей в течение шести ме-
сяцев, то есть чуть меньше тысячи ру-
блей каждые два месяца. Согласитесь, 
не так уж и много. Однако в непредви-
денных ситуациях наши клиенты смогут 
спокойно восполнить свои потери.

– В чём особенности страхования 
загородной недвижимости?

– В настоящий момент «Согласие» 
предлагает услуги по страхованию за-
городной недвижимости в рамках двух 
основных страховых продуктов – «Дом 
Экспресс» и «Мой дом». 

«Дом Экспресс» подойдёт для вла-
дельцев индивидуальных жилых и дач-
ных домов стоимостью до 6 миллионов 
рублей. В его рамках можно застра-
ховать один жилой дом, баню, до трёх 
строений или сооружений хозяйствен-
но-бытового назначения (включая га-
раж, забор, теплицу и т.п.), движимое 
имущество, а также риск гражданской 
ответственности за причинение вреда 
третьим лицам при эксплуатации жило-
го дома или бани.

Обратите внимание, данным продук-
том предусмотрены фиксированные 
условия страхования, которые не под-
лежат изменению: всё имущество будет 
застраховано на срок один год от стан-
дартного набора страховых рисков, та-
ких как пожар, взрыв, залив, стихийные 
бедствия, противоправные действия 
третьих лиц, падение твёрдых тел, стол-
кновение и наезд. По разным объектам 
имущества, которые можно застрахо-
вать в рамках полиса, страхователю на 
выбор предлагается от 5 до 12 вари-
антов страховых сумм, то есть в каких 
пределах будет произведено страховое 
возмещение. 

Так, минимальная страховая сумма 
по каждому объекту составляет 50 ты-

сяч рублей. Максимальная страховая 
сумма для жилого дома – 6 миллионов 
рублей, для бани – 1,5 миллиона ру-
блей, для движимого имущества и ри-
ска «гражданская ответственность» – 
1 миллион рублей, для хозяйственных 
построек – 500 тысяч рублей. При не-
больших страховых суммах допускает-
ся заключить договор страхования без 
осмотра принимаемых на страхова-
ние строений. Однако при страховой 
сумме 1,5 миллиона рублей и более 
в отношении жилого дома, 350 тысяч 
рублей в отношении бани и 100 тысяч 
рублей в отношении хозяйственных 
построек от страхователя могут потре-
бовать предоставления фотографий 
строений.

При страховании движимого имуще-
ства мы всегда рекомендуем включать 
наиболее дорогостоящее имущество в 
попредметную опись к договору стра-
хования, поскольку при этом при на-
ступлении страхового случая страхова-
тель будет избавлен от необходимости 
документально доказывать наличие 
имущества на момент заключения до-
говора страхования. В части оплаты 
страховой премии страхователю может 
быть предоставлена рассрочка в опла-
те страховой премии – от 2 взносов в те-
чение 4 месяцев до 4 взносов в течение 
6 месяцев. 

Рассчитывается это следующим об-
разом. Например, стоимость страхова-
ния деревянного жилого дома на стра-
ховую сумму 500 тысяч рублей, бани 
– на 200 тысяч, движимого имущества 
– на 200 тысяч и беседки на 50 тысяч 
составит 6 600 рублей. Эту страховую 
премию можно будет оплатить 4 стра-
ховыми взносами по 1 650 рублей в те-
чение 6 месяцев с момента заключения 
договора страхования. 

Если клиента по каким-либо при-
чинам не устраивает объём страховой 
защиты, то он может воспользовать-
ся другим нашим страховым продук-
том – «Мой дом». Помимо строений, 
сооружений, движимого имущества 
и риска «гражданская ответствен-
ность», страхователь может получить 
страховую защиту мототехники (ква-
дроциклов, мотовездеходов, гидро-
циклов и иной самоходной техники, 
находящейся на хранении в строени-
ях в пределах домовладения), ценно-
го имущества (включая охотничье и 

спортивное оружие), ландшафтных 
сооружений и инженерных систем зе-
мельного участка, а также строений, 
находящихся на стадии строительства 
или ремонта (при условии, что воз-
ведение конструктивных элементов 
полностью закончено).

При определении страхового тарифа 
учитываются индивидуальные факторы 
риска, характерные для данного кон-
кретного объекта, что позволяет в ряде 
случаев значительно экономить на сто-
имости страхования, а также получать 
дополнительные скидки при длитель-
ном периоде безубыточного страхо-
вания. Срок страхования может быть 
любой – от нескольких дней до года. В 
течение срока действия договора стра-
хования страховая сумма может быть 
изменена по соглашению страховщика 
и страхователя, в перечень движимого 
имущества могут быть внесены измене-
ния, перечень страховых рисков опре-
деляется индивидуально при заклю-
чении договора страхования и может 
быть сокращён или дополнен в течение 
срока его действия.

– Виктор Владимирович, какие 
виды личного страхования Вы може-
те предложить?

– Добровольное медицинское 
страхование, страхование от не-
счастных случаев, страхование 
путешественников.

– Страхование путешественников? 
Кажется, туристов всегда страхуют 
турфирмы.

– Сегодня многие путешествуют за 
рубеж по открытой визе и планиру-
ют маршруты самостоятельно. Наша 
страховка позволяет в любой точке 
мира получить квалифицированную 
медицинскую помощь. В наш полис 
по желанию клиента можно включить 
страхование багажа на случай порчи и 
утери, экстренную стоматологическую 
помощь. Это ненамного увеличит его 
стоимость. 

При покупке турпакета клиент не 
всегда обращает внимание, что ему 
предлагают франшизу – сумму, в пре-
делах которой сам страхователь несёт 
ответственность. Например, 10 долла-
ров ты платишь сам, а свыше – стра-
ховая компания. Об этом «сюрпризе» 
многие узнают, когда наступает стра-
ховой случай. В «Согласии» возмож-
ный размер страховой защиты состав-
ляет от 15 до 100 тысяч долларов или 
евро. Если во время путешествия или 
командировки за границу человек за-
болел или с ним произошёл несчаст-
ный случай, то он в любое время су-
ток может позвонить по указанному в 
полисе телефону и рассказать о своей 
проблеме русскоязычным операто-
рам сервисных служб, работающим 
круглосуточно.

– что даёт страхование от несчаст-
ных случаев?

– Страховка от несчастных случаев 
– это своеобразная финансовая поду-
шка безопасности, которая поможет 
компенсировать медицинские затраты 
в таких непростых ситуациях, как трав-
ма и госпитализация, хирургические 
вмешательства, инвалидность. «Со-
гласие» обеспечит полную конфиден-
циальность при оказании финансовой 
помощи.

полеЗно Знать

«СОГЛАСИЕ»  –  ВАША  ОПОРА  И  ЗАЩИТА
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21  день  сбывшейся  мечты 
давай раскрасИм вместе мИр!

Лауреаты  корпоративного  конкурса  вернулись  из  поездки  в  «Орлёнок»
– «Ор-лё-нок! Ура!!!», – закричала 

я, когда узнала о своей поездке. Всю 
следующую неделю моя радость 
так и выплёскивалась через край, в 
тот момент я была просто на седь-
мом небе от счастья, – рассказывает 
Кира МУШНИКОВА о своих эмоци-
ях в момент объявления лауреатов 
корпоративного конкурса детского 
творчества «Давай раскрасим вме-
сте мир!». 

Ещё бы! Стать «орлёнком» в наше 
время так же непросто, как и в эпоху 
Советского Союза. Путёвку нужно за-
служить. Здесь собирают то юных жур-
налистов, то юных экологов, то актёров 
из школьных театров. 

Конкурсная литературная работа 
Киры под названием «Тайны и легенды 
Горнозаводского Урала» была удостоена 
награды, о которой можно было толь-
ко мечтать – путёвкой в «Орлёнок». С 
22 июня по 13 июля команда из лауреа-
тов конкурса «Давай раскрасим вместе 
мир!» – юные салдинцы Кира Мушни-
кова, Дарья Лачихина, Михаил Мурзин 
и березниковцы Мария Игонен, Сергей 
Васильев, Анна Лапаева отдыхали в зна-
менитом лагере. Кира, вернувшись до-
мой, с радостью поделилась своими впе-
чатлениями с читателями «Новатора». И 
начала с финиша своей поездки.

– В конце смены на «огоньке», в тес-
ном кругу мы рассказывали свои впечат-
ления по поводу отдыха. Одна девочка 
расплакалась, после чего заплакали все, 
и даже вожатые! А я в тот момент сидела 
и думала: как же мне всех вас будет не 
хватать! Поэтому я хочу поблагодарить 
организаторов конкурса «Давай раскра-
сим вместе мир!» за удивительный приз, 
который превратил мою мечту об «Ор-
лёнке» в реальность. 

Нам посчастливилось попасть на 
смену, когда проходил «Фестиваль ви-
зуальных искусств», на котором дети 
из разных городов показывали свои 
творческие работы в кинематографе, 
режиссуре и фотографии. Также при-
езжали знаменитости, которые входят в 
состав жюри. 

Одним из гостей «Орлёнка» был 
Дмитрий Харатьян, он же директор 
«Фестиваля визуальных искусств». 
Ещё приезжали Екатерина Стрижено-
ва, Прохор Дубравин, Лиза Арзамасо-
ва, актёры из передачи с телеканала 
СТС «Шесть кадров». В нашем отряде 
было семь человек из Питера. Ребята 
мне очень запомнились, потому как 
каждый в отдельности был необы-
чен! Один мальчик, например, в свои 
16 лет отлично умеет делать женские 
причёски, некоторым девочкам из от-
ряда он сделал красивые короткие 
стрижки. 

Были девочки из Москвы. Я раньше 
думала, что там живут избалованные 
дети, оказалось, что это не так. Девчон-
ки просто замечательные.

Но самые весёлые, можно сказать, 
«Камеди-дети», это ребята из Магадана. 

Они постоянно улыбаются, шутят и рас-
сказывают смешные истории. 

Вообще для меня было приятной нео-
жиданностью, что абсолютно все ребята, 
которых я повстречала в «Орлёнке», ока-
зались хорошими, добрыми, творчески-
ми и позитивными. Были школьники из 
Ульяновска. Три человека из Пермского 
края, мы с ними летели. В основном в 
«Орлёнок» ребята приезжают опреде-
лёнными группами и коллективами из 
разных городов России.

Но самыми дорогими из ребят мне 
стали несколько человек, в особенно-
сти один мальчик, которого зовут Рус-
лан. Очень творческий, очень умный и 
талантливый. Он участвовал в съёмках 
«Ералаша», которые проходили в на-
шем лагере. 

Не ожидала увидеть «Ералаш». В один 
из дней мы вышли на «Олимпийскую 
площадь», где нас ожидал сюрприз – 
главный режиссёр киножурнала Генна-
дий Курлаев вышел из зала и сказал: «Ре-
бята, мы с вами будем снимать «Ералаш!».

Это было очень неожиданно. В на-
шем лагере «Олимпийском» было 
800 человек, из всех выбрали всего 
100. Эти люди разделились на четыре 

команды и снимали собственный сюжет 
«Ералаша». Не знаю, будут ли их пока-
зывать по телевидению, но нам их по-
казали. Сюжеты получились весёлые, с 
очень правдоподобной игрой актёров. 
Когда смотрели, хохотали от души!

А ещё мы ездили в аквапарк! Ходили 
на экскурсию в пожарную часть. Также 
мы ходили в Дом авиации и космонав-
тики, сокращённо ДАК, девочки зани-
мались валянием, из шерсти валяли не-
большую картинку, а мальчики ходили в 
тир.  В «Орлёнке» я первый раз в жизни 
села на «банан» и покатилась с гигант-
ской скоростью, это было очень круто, 
потому что у нас не было приспособле-
ний, чтобы привязаться к «банану», то 
есть приходилось просто держаться. 
Это было очень страшно и одновре-
менно здорово. Мне так понравилось, 
что вместо одного положенного раза 
я умудрилась прокатиться дважды. Но 
во второй раз нас привезли на катер, а 
когда ты стоишь на носу и смотришь в 
прозрачную глубину, понимая, что сей-
час нырнёшь, возникают очень волни-
тельные и запоминающиеся ощущения. 

Также мне очень понравился кон-
церт вожатых, который был в середине 
смены. Они сделали несколько номе-
ров под современные песни. 

Запомнился и «Классный мюзикл», 
который нам показали в конце смены. 
Он был сделан на основе фильма с та-
ким же названием, а я большой фанат 
этой работы. Песни из фильма ребята 
вживую исполняли на сцене, и это было 
очень трогательно и красиво! 

И теперь я с нетерпением буду ждать 
следующего конкурса «Давай раскра-
сим вместе мир!», чтобы обязательно 
принять в нём участие. 

Подготовила Олеся САБИТОВА

«Сушка» – живой фотопроект, ко-
торый с 2010 года пришёлся по вкусу 
уже 120 городам россии и зарубежья. 
В этом году его попытались провести 
и в Нижней Салде, приурочив ко Дню 
города и Дню металлурга.

Идея «Сушки» будто связывает по-
коление мгновенной цифровой печати 
с теми временами, когда фото проявля-
ли в тишине ванных комнат при свете 
красных ламп, а затем развешивали на 
верёвках и терпеливо ждали результат.

В Нижнесалдинском краеведческом 
музее тоже привычно тихо. На столи-
ке в вазе символично стоят крохотные 
сушки, которыми угощают редких по-
сетителей. На двух бельевых верёвках 
под прищепками «сохнет» десятка два 
сочных фотографий. Здесь и виды с Чу-
совой, и знакомые салдинские пейза-
жи, и портреты. 

«Крепитесь, люди: скоро лето» – по-
слание на обороте одной из фотогра-
фий слабо обнадёживает, но вызывает 
улыбку. Именно погода и правило «пер-
вого блина» немного подвели гранди-
озный арт-проект, задуманный пред-
принимателем Светланой Терентьевой 
как площадка по обмену удачными 
фотографиями.

– О «Сушке» я узнала на просторах Ин-
тернета и сразу захотелось провести 
её в Салде, ведь у нас масса талантли-
вых фотографов и любителей, – говорит 
Светлана, владелец арт-мастерской «Ман-
дарин» в Нижней Салде. – Это даже не фо-
товыставка, а настоящий культурный 
обмен. Кто-то приносит на «Сушку» свои 
фотографии, прикрепляет их прищеп-
кой к бельевой верёвке, и может забрать 
себе понравившуюся другую. Главное, что 
материальные вложения в проект мини-
мальны, а положительных эмоций масса. 

Провести мероприятие изначально 
хотели на площади Быкова, в разгар 
народных гуляний в День металлурга. 
Но не получилось. Во-первых, «Сушке» 

помешал постоянно моросящий дождь. 
Снимки не выдержали бы такой погоды. 
Во-вторых, место проведения акции со-
гласовывалось с администрацией (ме-
роприятие проводилось ещё и при под-
держке местного Управления по делам 
молодёжи). Таким образом, креативная 
идея поселилась в краеведческом му-
зее, вдали от шумного праздника.

Безусловно, это сказалось на массо-
вости – всего несколько десятков по-
сетителей за весь день. Участников со-
бралось и того меньше, но зато очень 
талантливых и активных. Дарью Сухо-
плюеву вдохновила сама идея «Сушки», 
и вместе с подругой Надеждой Ануф-
риевой они специально поехали по 

городским заповедным местам с фото-
аппаратом.

– Буквально за вечер мы побывали и 
на «водопаде» Салды-реки, сняли краси-
вые места на реке Криуша, родничок у 
Кедровой рощи. Там, кстати, лошадок 
встретили, – радуется Дарья. – Мы фо-
тографировали, как умели, на обычную 
«мыльницу», но получилось красиво и 
нам понравилось. Главное – фотогра-
фировать с душой. Но чтобы сделать 
из фото произведение искусства, нужен 
всё-таки особенный взгляд и талант, 
нужно много знать – какой ракурс вы-
брать, какой свет. 

Дарья и Надежда стали победите-
лями «Сушки» этого года. Их фото, во-
преки задумке проекта, никому забрать 
с собой не разрешили. Они остались в 
музее.

Предприниматель Светлана Терен-
тьева тем временем настроена опти-
мистично, обещая в следующем году 
попробовать повторить проект. И если 
идея понравится жителям Верхней Сал-
ды, то провести «Сушку» даже более 
масштабно – на два города! Ведь скучно 
жить нельзя.

Ксения СОлОВЬЁВА

Фото  на  просушке
«Сушка»  –  уникальный  арт-проект  по  обмену  фотографиями

мИр увлеченИй
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Как «Новатор» уже сооб-
щал, 29 августа 2014 года ис-
текает срок, в течение кото-
рого свердловчане обязаны 
принять решение о способе 
накопления средств на капи-
тальный ремонт своих мно-
гоквартирных домов (МКД) – 
на спецсчёте МКД, открытом 
в одном из рекомендован-
ных региональным опера-
тором кредитных учрежде-
ний, или непосредственно в 
управлении у регионального 
оператора («общий котёл»). 
Соответствующие решения 
принимаются большинством 
голосов на общем собрании 
собственников помещений в 
МКД. Если же такое решение 
принято не было, фонд ка-
питального ремонта МКД по 
решению органов местного 
самоуправления формиру-
ется на счёте регионального 
оператора.

На сегодняшний день ещё 
ни один дом Верхней Салды 
не принял официального ре-
шения в пользу накопления 
средств на спецсчёте. Однако 
желающие были, ведь мно-
гие дома построены в конце 
70-х – середине 80-х. А пото-
му очередь на капитальный 

ремонт, если они попадут в 
«общий котёл», дойдёт до них 
не скоро. Понимая важность 
принятия данного решения и 
чтобы упростить процедуру 
проведения общедомовых со-
браний, руководство ООО «УК 
ЖКХ» подготовило для жите-
лей готовые пакеты бланков 
документов. 

Готовы специалисты управ-
ляющей компании выходить и 
на собрания жильцов для бо-
лее тщательного информиро-
вания и разъяснения данной 
темы. Напомним, голосование 
собственников проходит не ко-
личеством квартир, а количе-
ством площадей. То есть если 
у одной квартиры несколько 
собственников, то каждый из 
них должен заполнить бланк 
голосования. При этом в бюл-
летене голосования управляю-
щая компания советует ставить 
сроки и перечень капитальных 
работ в соответствии со срока-
ми и перечнем, предлагаемы-
ми региональным оператором. 
А если вы укажете, например, 
для капремонта своего дома 
2017 год, то именно в этот год 
вы и должны будете его про-
вести. Зато передвинуть дату 
капремонта дома на более 

ранний срок можно в любой 
момент, собрав для этого об-
щее собрание собственников. 
Например, накопили к тому же 
2017 году необходимую сумму 
денег, собрали собрание, по-
становили провести капиталь-
ный ремонт крыши, не дожи-
даясь, к примеру, 2032 года, и 
организовали работы.

После того как документы бу-
дут заполнены, их необходимо 
передать лично или почтовым 
отправлением на проверку ре-
гиональному оператору (Ека-
теринбург, Народной воли, 69, 
телефон приёмной 8(343)229-
60-11) на предмет правильно-
сти заполнения протоколов и 
листов голосования. Первый 
вариант более удачен, так как в 
случае ошибок можно на месте 
решить все проблемы. Осуще-
ствить доставку пакетов доку-
ментов, а значит, представлять 
интересы собственников при 
взаимодействии с региональ-
ным оператором, может и ООО 
«УК ЖКХ», как, впрочем, от-
крыть и вести спецсчёт МКД. 
Счёт можно открыть в одном 
из трёх кредитных учрежде-
ний. Согласно рейтингу регио-
нального оператора, лидером 
среди кредитных учреждений 

является «Российский Сель-
скохозяйственный банк», на 
втором месте – «Сбербанк Рос-
сии», замыкает тройку «Банк 
Москвы».

Спецсчёт открывается на 
конкретный дом. Все действия 
по нему будут производиться 
на основе решений собствен-
ников МКД. Однако независи-
мо от того, какой способ на-
копления выбран жильцами, 
средства, вносимые ими на 
капитальный ремонт, имеют 
строго целевое назначение, и 
могут быть израсходованы ис-
ключительно на проведение 
ремонтных работ капитально-
го характера. Способ форми-
рования накопления может 
быть изменён в любое время. 
Основанием для этого являет-
ся решение общего собрания 
собственников жилья. 

По данным Регионального 
фонда капремонтов, на от-
крытие специального счёта у 
регионального оператора по-
ступили заявки от 79 много-
квартирных домов. Из них 
положительные заключения 
получили 39 протоколов, 25 
комплектов документов на-
ходятся на рассмотрении экс-
пертов, по 15 протоколам 

многоквартирных домов дан 
мотивированный отказ. По со-
стоянию на 21 июля для домов, 
избравших индивидуальное 
накопление на счёте регио-
нального оператора, открыто 
14 спецсчетов.

Говоря об основных причи-
нах отказа в регистрации до-
кументов, специалисты фонда 
указывают на их несоответ-
ствие требованиям Жилищно-
го кодекса России. Чаще всего 
это отсутствие в повестке со-
браний пунктов для обяза-
тельного голосования, таких 
как выбор способа накопле-
ния, виды и сроки ремонтных 
работ, владелец спецсчёта. 
В некоторых случаях из-за 
неправильного подсчёта го-
лосов листы голосования не 
соответствуют протоколу и 
прочее.

Напомним, получить кон-
сультацию по процедурам про-
ведения собрания собственни-
ков и грамотному заполнению 
протоколов и бланков голосо-
вания можно в ООО «УК ЖКХ» 
(каб. 10, 11) с 8.00 до 17.00, 
перерыв с 12.00 до 13.00, теле-
фон 5-13-01, а также по теле-
фону «горячей линии» Фонда 
8(343)229-61-01 с 8.00 до 17.00.

коммуналка

На  выбор  –  меньше  месяца
До 29 августа собственники должны решить, как будут копить на капремонт 

работа тренера в хоккее 
очень сложна. Столько всего 
надо учесть! Многие трене-
ры – бывшие игроки, кото-
рые направляли шайбу, от-
вечая лишь за свои действия 
на льду, теперь же направля-
ют людей, неся ответствен-
ность за всю команду и её 
результат. А ещё сложнее 
тренировать совсем юных 
спортсменов, которые толь-
ко начинают взбираться на 
хоккейный Олимп. Тренер 
для них – и наставник, и отец, 
и пример для подражания. 
чтобы справиться с такой от-
ветственностью, нужно всем 
сердцем любить и спорт, и 
своих воспитанников.    

Владимир Климов уже 28 лет 
воспитывает не первое поко-
ление салдинских хоккеистов. 
Когда он сам был шестилетним 
пацаном, перед ним стоял не-
большой выбор: пойти в сек-
цию хоккея или футбола. В то 
время все ребята играли толь-
ко в эти виды спорта. Решилось 
в пользу хоккея: Владимир жил 
рядом с хоккейным кортом. На 
льду наш герой провёл целую 
жизнь – 47 лет. Когда наступил 
момент заканчивать спортив-
ную карьеру игрока, Владими-
ру предложили набрать группу 
ребятишек для тренировок. И 

вот он из игрока переквалифи-
цировался в тренера молодёж-
ной команды. 

– Главная задача молодёж-
ного хоккея – научить детей 
честности и порядочности. 
Хоккей приучает к дисциплине, 
объединяет, учит работать 
в команде. Также плюсом яв-
ляется отменная физическая 
подготовка. 

Владимир Иванович вос-
питал не одно поколение хок-
кеистов, его подопечные из 

команды «Титан» неоднократ-
но оказывались в призёрах 
на областных соревнованиях. 
Есть и воспитанники, игравшие 
на профессиональном уров-
не. Александр Козлов, пройдя 
школу Владимира Климова, 
играл в команде высшей лиги 
«Автомобилист» из Екатерин-
бурга. 

Нынешнее поколение юных 
спортсменов Владимир Ива-
нович оценивает хорошо, и 
радуется, что в его команде 
много перспективной моло-
дёжи, из которой в будущем 
могут получиться новые хок-
кейные звёзды. 

Подводя итог нашему раз-
говору, Владимир Климов по-
делился своим мнением об 
уровне современного русского 
хоккея. 

– Целых пятнадцать лет 
наша сборная не могла вы-
играть никаких медалей на ми-
ровых соревнованиях, а сейчас 
мы – чемпионы мира. Молодёж-
ные команды всегда в призёрах, 
в маленьких городах создают-
ся условия, строят корты с ис-
кусственным льдом – конечно, 
уровень хоккея в стране вырос. 
Надеюсь, что и в дальнейшем 
российский хоккей будет на 
первом месте. Может, благо-
даря и салдинским хоккеистам. 

на спортИвной орбИте

Всю жизнь на льду
Александр ДЕМЬЯНЕНКО

Подготовила Елена СКУрИХИНА

На стадионе «Старт» 
20 июля прошёл очередной 
тур первенства Свердлов-
ской области по футболу. 
Салдинский «Титан» прини-
мал гостей из Верхнего Та-
гила – команду «гранит». Со-
бравшиеся болельщики на 
этом матче надеялись уви-
деть красивую игру, а также 
быть свидетелями долго-
жданной победы любимой 
команды. 

Погода внесла свои коррек-
тивы в игру: сильный ветер, 
дождь – как следствие, мокрое 
и тяжёлое поле. Но это не ме-
шало нашим футболистам по-
казать хорошую атакующую 
игру. С первых минут «Титан» 
завладел мячом, что позволяло 
проводить успешные комбина-
ции и быстрые контратаки. Та-
кая игра быстро принесла свои 
результаты. После первого 
тайма салдинцы шли в припод-
нятом настроении, ведь счёт 
был 2:1 в их пользу. Голы за-
били Владимир Овсянников и 
Алексей Шулепов. Исход матча 
решил судья, когда он, по мне-
нию всех зрителей, засчитал 
очень спорный мяч, забитый 
«Гранитом» из положения вне 
игры. Тем самым счёт сравнял-
ся – 2:2. До конца второго тай-

ма «Титан», как ни старался, так 
и не смог вырвать победу.

Исправиться наши футбо-
листы могли уже в следующем 
матче в Двуреченске, где под 
несчастливым тринадцатым 
номером прошёл очередной 
тур первенства по футболу. 
Встретиться предстояло с аут-
сайдером группы, командой 
«КЗФ». В первом тайме была 
равная игра, обе команды с 
равной интенсивностью ата-
ковали ворота друг друга. По-
сле первой половины на табло 
горел счёт 1:1, у «Титана» гол 
забил Владимир Овсянников. 
Выйдя на второй тайм, наши 
футболисты много и удачно 
атаковали, тем самым застав-
ляя болельщиков думать, что 
заветная победа не за горами. 
Но, видимо, несчастливая ма-
гия числа тринадцать вмеша-
лась в итог встречи: счёт остал-
ся прежним.  

По итогам 13 тура первен-
ства Свердловской области по 
футболу, команда «Титан» опу-
стилась на последнюю строчку 
турнирной таблицы и занимает 
тринадцатое место. В следу-
ющей игре, которая пройдёт 
второго августа в Алапаевске, 
«Титану» предстоит померить-
ся силами с командой «Олим-
пик-Стройдормаш».   

чёртова  дюжина 
не  в  нашу  пользу
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от  роЖДеНиЯ  ДаННый
– Я родился 14 августа 1926 года, в 

Нижней Салде. Моего отца Платона Ни-
колаевича в 1941 году забрали на фронт 
артиллеристом. C матерью, двухгодо-
валым братом и старенькой бабушкой, 
которой было 90 лет, я остался дома 
за старшего. 

Тяжело нам тогда пришлось! На ра-
боту нигде не принимали, еды не было, 
мама у меня работала в фирме «Крас-
ный Октябрь», бельё стирала, а я пер-
вые полгода войны помогал по хозяй-
ству и искал работу. Через год поисков, 
в 1942-м, меня приняли на завод № 95 в 
цех № 20, учеником монтёра связи, – 
вспоминает Александр Платонович. 

Во времена Великой Отечественной 
войны рабочие находились в крайне тя-
жёлых условиях. Цехи были холодные, 
и люди разжигали костры, чтобы ото-
греть руки и продолжить работу даль-
ше. И так, работая в ритме времени, 
дожили до 44-го, года, в котором имя 
Саши Балакина зазвучало в спортивных 
сводках. 

– В 44-м году меня приняли в комсо-
мол, секретарём комсомольского ко-
митета был Калинин, который при 
встрече сказал мне: «Вот, Саша, тебе 
билет комсомольский и первое комсо-
мольское поручение! Завтра придёшь 
на военно-учебный пункт, получишь 
лыжи для участия в заводском профсо-
юзно-комсомольском лыжном кроссе. 
Я говорю: «Да я на лыжах-то никогда и 
не ходил». А он мне серьёзно отвечает: 
«Саша, ты рождён уралом, у тебя в кро-
ви – лыжный спорт». 

НезНакоМец
Получив широкие лыжи, тяжёлые 

деревянные палки, он приготовил-
ся. Предстояло пробежать ни много 
ни мало – 10 километров. Он легко 
и уверенно спускался, преодолевая 
склоны, и взбирался на подъёмы. Его 
спутники-соперники были по большей 
части лыжники опытные, в том числе 
и будущий руководитель комиссии по 
физкультурной работе завода № 95 
Лев Криницин, шли непринуждённо и 
снисходительно поглядывали на своего 
юного конкурента. 

Но вот на одном из отрезков дис-
танции, точно по команде, «старички» 
вдруг ринулись вперёд. Энергично от-
талкиваясь палками, они в быстром 
темпе прошли примерно с километр, 
затем сбавили скорость и оглянулись: 
что же делает новичок? А его позади и 
не было – он бежал рядом. Дыхание его 
было ровным, и он совсем не выглядел 
уставшим. 

Через некоторое время незнакомец 
так же неожиданно, как они, сделал 
бросок и ушёл далеко вперёд, и догнать 
его так никто и не смог. Второе место за-
нял Лев Криницин.

– Я бегу, вроде бы ничего так, удобно, 
а когда разогнался, ощущение было та-
кое, что всю жизнь на лыжах катался. 
Обхожу первого, второго, третьего. 
Первый круг прошёл, гляжу, а впереди 
совсем мало участников осталось!  

Так на втором круге Александру уда-
лось обойти всех участников кросса и 
финишировать первым. 

– В тот день мне вручили приз за 
первое место – стакан чая, 50 граммов 
хлеба и форшмак – испорченную рыбу. 

Это был первый приз Саши Балаки-
на за лыжные гонки и первая триум-
фальная победа, определившая ход его 
дальнейшей судьбы. В тот далёкий зим-
ний вечер 44-го года результат 18-лет-
него Саши превзошёл все ожидания. 
Прирождённого лыжника заметили и 
пригласили работать в военно-учебный 
пункт. И за год, до 1945-го, здесь было 
подготовлено 78 стрелков-автоматчи-
ков и 208 бойцов-лыжников.

– На военно-учебном пункте ин-
структорами по рукопашному бою 
и лыжной подготовке работали три 
Александра: я, Александр Полков и Алек-
сандр Морозов и Лев Криницин. Про-
водили занятия, готовили кадры для 
фронта. В то время ни одного рабоче-
го от военной подготовки не освобож-
дали. Люди после работы выходили. 
уставшие, голодные, толкнёшь парня, 
а он кричит, что больно! Вот такая 
жизнь у меня была в войну. Тяжёлая, но в 
то же время интересная. 

ДоставиМ  раПорт  стаЛиНу
В декабре 1945 года было решено 

организовать лыжный пробег в Сверд-
ловск, посвящённый Победе советско-
го народа над фашистской Германией и 
окончанию трудового 1945 года. 

– Это была, как сейчас бы сказали, об-
ластная акция, под названием: «Рапорт 
товарищу Сталину о работе трудо-
вых коллективов городов Свердловской 
области».

Представители близлежащих горо-
дов, спортсмены-лыжники, собрались в 
Нижнем Тагиле. Всего было 60 человек. 
Руководителем был назначен один из 
сильнейших лыжников СССР Викентий 
Пластинин. Рапорт от нашего города 
было поручено передать лучшим ком-
сомольцам-спортсменам: Александру 
Полкову, Александру Пузырникову и 
Герману Маевских, а возглавил салдин-
скую группу Александр Балакин.

– Старт был дан в полдень 29 дека-
бря 1945 года от центральной гости-
ницы «Северный урал» при температу-
ре минус 52 градуса. В таких сложных 
условиях начался поход. 

50 километров до Невьянска: туман, 
ничего не видно, трескучий мороз, по-
явились обмороженные. За 5-7 киломе-
тров перед Невьянском нас встретили 
на лошадях с повозками и тулупами. 
Привезли в город, накормили в столо-
вой прекрасным ужином. Но из 60 участ-
ников 20 остались в госпитале из-за 
сильных обморожений. Полтора месяца 
пролежал в госпитале Саша Полков. Во 
время второго перехода мороз был до 
45 градусов. На площадь 1905 года мы 
прибыли перед самым Новым годом – 
31 декабря. 

Так рапорт трудящихся Верхней 
Салды был сдан партийному и хозяй-
ственному руководству Свердловской 
области.

МНе  каЖетсЯ, 
Что  Это  БыЛо  вЧера...

Александр Платонович с удоволь-
ствием вспоминает, как в 1947 году 
участвовал во Всесоюзном параде 
физкультурников, который проходил в 
Москве. На парад отправили 20 лучших 
верхнесалдинских спортсменов. 

– Я в их число мог и не попасть. Глав-
ным условием для участников был рост 
170 сантиметров, а у меня всего 164. Зная 
меня как хорошего лыжника, комиссия об-
ластного комитета пошла на обман и 
приписала в документах мне шесть сан-
тиметров. Так я смог принять участие в 
параде.

В этом же году меня пригласили в 
Свердловский техникум физкультуры. У 
нас был хороший тренер – Василий Ни-
колаевич Нагибин, заслуженный тренер 
СССР. Там я познакомился с сильными 
спортсменами Виктором Бобиным и Ле-
онидом Живодёровым. Мы вместе вы-
ступали и два года выигрывали первен-
ство Советского Союза по лыжам среди 
учащихся техникумов физкультуры. 

Впоследствии Александру Балакину 
много раз приходилось встречаться 
с сильнейшими лыжниками СССР, и 
они всегда видели в нём опасного 
соперника.

После техникума его пригласили на 

ба, Знакомые всё лИца!

42  удара  в  минуту 
Пульс у легендарного Платоныча в норме! 14 августа ему исполняется 88 лет

Холодной зимой 
1944 года у военно-учебного 
пункта завода № 95 выстра-
ивался народ за спортив-
ным инвентарём. через 30 
минут начинался лыжный 
кросс на 10 километров. К 
пункту подошёл и 18-летний 
Саша Балакин, работающий 
монтёром связи. 

До этого дня Саша на лы-
жах никогда не ходил, но 
на Александра секретарём 
комсомольского комите-
та была возложена ответ-
ственная миссия – во что бы 
то ни стало пробежать эти 
10 километров. 

Уставший от многочасо-
вых смен на эвакуирован-
ном заводе, давно забыв-
ший, что такое наесться 
досыта, уже несколько лет 
спящий не более чем по че-
тыре часа, Саша свою пер-
вую дистанцию преодолел, 
придя к финишу первым. 

спрашИвалИ? отвечаем!

В газете «Новатор» скопился ряд 
вопросов, касающихся плохих до-
рог и новых строек. редакция, в 
свою очередь, адресовала их за-
местителю главы администрации 
Верхнесалдинского городского 
округа по управлению городским 
хозяйством Вадиму ИНИШЕВУ.

НАДО  ИДТИ 
ДРУГИМ  ПУТЁМ

«Почему не огорожена строй-
ка торгового центра на углу улиц 
Районная-Парковая напротив цеха 
№ 29? Почему строители разве-
ли грязь на тропинке, по которой 
люди добираются из дома до ав-
тобусной остановки и обратно? 
Хоть кто-нибудь следит за соблю-
дением норм при строительстве?»

Светлана ОВЧИННИКОВА

– Строительство там ещё не ведёт-
ся. Начаты только работы по подго-
товке площадки к началу строитель-
ства – ввоз и размещение материалов, 
оборудования, отвод воды, подводка 
электроэнергии.

Строительство – это всегда грязь. 
Поэтому на время стройки жителям 
близлежащих домов придётся поме-
нять привычный маршрут. Тротуар 
вдоль улицы Парковой по-прежнему 
действует, как, впрочем, и асфальти-
рованная дорожка через сквер (от 
остановки Восточная к улице Спор-
тивной), оборудованная уличными 
светильниками. Поэтому нужно про-
сто обойти проблемный участок с 
другой стороны. Ведь когда стройка 
всё-таки начнётся, она будет обнесе-
на забором, а значит, салдинцам всё 
равно придётся ходить другим путём.

НЕПРОСТО  ПРОЕХАТЬ 
К  МАРАЛЬСКОМУ  МОСТУ!

«У Маральского моста разрыли 
дорогу для устранения аварии. По-
том обратно зарыли, но проезжую 
часть не выровняли. Поэтому во-
дители вынуждены её объезжать, 
что не очень удобно. Нуждается 
в грейдеровке и дорога от «Хозяй-
ственного» вниз до Маральского 
моста. Уважаемые руководители 
города, очень просим, сделайте 
эти дороги проходимыми для ма-
шин!»

Любовь Анатольевна

– Работы по устранению аварии на 
Маральском мосту проводили работ-
ники УЖКХ. Они же будут заниматься 
и благоустройством данного участка. 
Но сначала уложенный обратно грунт 
должен дать усадку. Только после это-
го возможна грейдеровка проезжей 
части. Согласно графику благоустро-
ительные работы следует завершить 
в течение ближайших двух месяцев. 
Всё будет зависеть от того, как быстро 
просядет грунт.

Относительно дороги от «Хозяй-
ственного» магазина вниз к Мараль-
скому мосту. Если деньги в бюджете 
будут, то мы её, конечно, отгрейдеру-
ем. Однако одной грейдеровки мало, 
так как там скала. Дорогу нужно отсы-
пать щебнем, на который требуются 
дополнительные денежные средства. 
А пока что попасть на Маральский 
мост можно и по другой асфальти-
рованной дороге – через 
улицу Ленина и III Интерна-
ционала. 23
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НАКАЗАНИЕ  ЭВИНЯНУ

«Говорят, админи-
стративная комиссия 
вынесла штраф в раз-

мере 2 тысяч рублей господину 
Эвиняну за несанкционирован-
ное строительство 3-этажного 
здания (разрешение давалось на 
2-этажную постройку). Каковы бу-
дут дальнейшие действия админи-
страции города?»

Сергей РЯБОВ

– Штраф предпринимателю выдан 
совсем не за то, что он строит 3-этаж-
ное здание вместо 2-этажного. А за то, 
что не соблюдаются условия строи-
тельства, в частности, никто не следит 
за порядком и чистотой на строитель-
ном объекте. Что касается этажности, 
то повлиять на самовольное решение 
строителя возвести здание на целый 
этаж выше разрешённого, городская 
администрация пока не в силе. Вот 
когда господин Эвинян обратится к 
руководству города с целью ввести 
построенный объект в эксплуатацию 
и при этом будут зафиксированы на-
рушения Градостроительного ко-
декса, только тогда администрация 
вправе наложить вето на его эксплу-
атацию, либо применить другие санк-
ции.

ЭКСТРИМ  ПО  ДОРОГЕ 
В  САД

«Месяц тому назад я по поруче-
нию садоводов сада № 2 написала 
обращение-просьбу о том, чтобы 
дорогу к садам № 1 и № 2 со сторо-
ны цеха № 21 хотя бы отгрейдеро-
вали. Напомню, что дороги к на-
шим садам нет. 

Это письмо было напечатано в 
газете «Новатор». Но результа-
та никакого не последовало. Как 
по этой «дороге» ездят автобусы 
маршрута № 6, мы просто удивля-
емся. Кажется, что все мозги мо-
гут вылететь из головы! Но люди 
вновь и вновь вынуждены ездить 
в сад и обратно. Неужели ни у кого 
– ни у администрации города, ни у 
ЖКХ, ни у транспортников нет ни-
какой возможности прогрейдеро-
вать эти 800 метров? Создаётся 
такое впечатление, что нам не хо-
тят помочь в этом вопросе! Куда 
нам обратиться, чтобы дорогу 
всё-таки отгрейдеровали? Или 
это тот же «неуд» нашему город-
скому руководству, что был озву-
чен в газете?»

Валентина ВЛАСОВА,
по поручению 

всех садоводов сада № 2

– Данную дорогу грейдеровали в 
середине июня этого года. Да, она, 
действительно, не в лучшем состоя-
нии. В настоящее время мы изыскива-
ем возможности её благоустройства, 
проводим переговоры со спонсора-
ми. Возможно, к концу августа вопрос 
решится положительно.

Подготовила Елена СКУрИХИНА
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тренировочный сбор ВЦСПС, где было 
проведено лыжное первенство. Тогда 
среди 50-ти участников Балакин фини-
шировал пятым. 

– В этих соревнованиях участвовал 
белорусский тренер Бенедикт Ивано-
вич Каменский. Забавное знакомство 
у нас с ним получилось: я стартовал 
следом за ним, бежим, и вдруг у него ша-
почка падает. Не растерявшись, я по-
добрал и подал ему шапку, на что он, 
улыбнувшись, сказал: «Шустрый парень. 
Спасибо!». 

Уже после гонки Бенедикт Иванович 
подошёл ко мне и спросил: «Саша, ты 
хочешь учиться в институте?». Я отве-
чаю: «Конечно, хочу!». «А ты женатый?». 
«Нет ещё!». «Ну и хорошо, приезжай к 
нам, в Белорусский институт физкульту-
ры», – и в 1952 году мы с другом Лёней 
Прощицким уехали учиться в Минск. 

вЛЮБЛЁННый  в  сПорт,
и  Не  тоЛЬко...

Уже на следующий год, в 53-м, Алек-
сандр Балакин стал чемпионом Бело-
руссии в гонке на 10 километров. И 
несколько лет подряд подтверждал 
этот титул. А в Россию вернулся сразу 
после окончания института. Причина 
уважительная: Сашу на Урале ждала не-
веста. С тех пор прошло 57 лет, ровно 
столько супруги Балакины вместе. На-
дежда Васильевна, подобно мужу Алек-
сандру, всю жизнь занималась спор-
том и выступала за сборную Верхней 
Салды в скоростном беге на коньках. 
Но о себе женщина говорит скромно, 
отдавая предпочтение рассказу об её 
избраннике.

– Как много было сделано за эти годы 
– вспомнишь и диву даёшься. Думаю, 
что Саша родился лыжником, – говорит 
Надежда, – и благодаря его труду в на-
шем городе массово стал развиваться 
лыжный спорт. В 50-х, 60-х годах зарабо-
тала секция для подготовки лыжников-
разрядников, позднее открылась база 
спортивного инвентаря, где любой жи-
тель нашего города мог получить лыжи 
и палки по размеру и прокатиться в 
лесу, возле реки Чернушка. А какие пре-
красные там были лыжные трассы!

Действительно, за что бы ни взялся 
Александр Платонович – всё получа-
лось. Недаром ему удалось воспитать 
7 мастеров спорта. 

– В 1946 году я работал на заводе 
№ 519 инструктором физкультуры. 
Тогда у меня был хороший коллектив 
лыжников. Александр Полков и Виктор 
Пузей – чемпион Свердловской обла-
сти и чемпион центрального совета 
«Цветные металлы» по лыжам. Мы до-

бровольно выступали на областных со-
ревнованиях, – вспоминает Александр 
Платонович, подчеркнув, что последу-
ющие десятилетия, а это вторая поло-
вина 1950-х–1960-е годы, были отмече-
ны бурным развитием физкультуры и 
спорта в Верхней Салде. 

Спортсмены были очень дружны 
между собой. Бывало так, что после тре-
нировок садились в грузовик и ехали на 
Вагонку болеть за футбольную команду. 
Любое соревнование – на стадионе, на 
лыжне, на пруду или в спортзале вос-
принималось как настоящий праздник. 

с  рукоПоЖатиеМ  
к  ГаГариНу

В 1961 году в Москве состоялась Все-
союзная спартакиада оборонной про-
мышленности. Заводская делегация со-
стояла из 58 спортсменов и тренеров. 
Руководил сборной командой Лев Кри-
ницин. Команда на этих соревнованиях 
заняла общее четвёртое место из 15-ти. 
Но не этим запомнилась спартакиада 
Александру Балакину:

– Был день отдыха, и мы с ребятами 
поехали на стадион «Динамо» посмо-
треть футбольный матч. До начала 
оставалось несколько часов. Решили 
заехать в Кремль. Подходим к воротам 
на Красной площади, а оттуда депута-
ты Верховного Совета СССР выходят. И 
вдруг! Ба! Среди них наш первый космо-
навт Юрий Гагарин! 

Тренер салдинских конькобежцев и 
велосипедистов Валентин Никитович 
Рощин предлагает спор: «Слабо, го-
ворит, тебе, Саша, подойти к нему и 
поздороваться?». Я говорю: «А что, он 
мне в лоб ударит?». Собрал я всё своё 
мужество, и – к нему. Подошёл, протя-
нул руку, крепко пожал и сказал: «Юра! 
Большой привет тебе от седого ура-
ла и уральцев, которые желают тебе 
здоровья и счастья!». Он улыбнулся, 
поблагодарил и извинился: «Спешу». Ну, 
я не растерялся, говорю: «Мы тоже с 
друзьями опаздываем на футбольный 
матч». На что Гагарин громко рассме-
ялся, а мои друзья замерли и смотрели, 
затаив дыхание. Надо было и с Крини-
циным на что-нибудь существенное 
поспорить... 

Никаких  изЛиШеств 
и  крайНостей

Постоянно разрываясь между домом 
и многочисленными сборами, трени-
ровками, поездками, Александр Бала-
кин очень много времени уделял раз-
витию салдинского лыжного спорта. Уж 
очень ему хотелось видеть своих зем-

ляков сильными, успешными, мастера-
ми и чемпионами. Иногда возникали 
трудности, и сегодня по этому поводу 
Александр Платонович говорит так:

– Главное – не унывать. Не надо на 
мелочи обращать внимание! Лучше его 
направить в пользу для своего здоровья. 
В нашем  техникуме врач была хорошая, 
она всё удивлялась моему сердцу: «Какое, 
говорит, у тебя, Саша, сердце крепкое, 
пульс 42 удара». А всё потому, что я 
никогда не унывал, на гулянки и развле-
чения времени не тратил! Всегда при-
держивался лёгкого, но обязательного 
режима: простое питание, зарядка, про-
бежка. Свежий воздух, прогулка с сыном и 
братом по ягоды и грибы. Никаких изли-
шеств и никаких крайностей. 

В этом весь Александр Платонович 
Балакин – родоначальник салдинско-
го лыжного спорта, первый в Верхней 
Салде дипломированный тренер по 
лыжам. Один из сильнейших лыжников 
СССР, чемпион Белоруссии, «Отличник 
физической культуры и спорта», «Вете-
ран спорта РСФСР». Человек, пробежав-
ший на тренировках и соревнованиях 
более 30 000 километров. 

– Дистанции разные были, но всегда я 
хорошо бежал и спринт, и на 10 киломе-
тров, и 50 километров. На первенстве 
Советского Союза был 24-м, пробегая 
50 километров примерно за три с поло-
виной часа.

В 2000-м году Государственный Ко-
митет Российской Федерации по фи-
зической культуре и туризму отметил 
Александра Балакина Почётным зна-
ком «За заслуги в развитии физической 
культуры и спорта». 

И сегодня физическая сила Алексан-
дра Платоновича вызывает восхищение. 
Остаётся только искренне пожелать ему 
здоровья и долголетия! В свои 87 лет он 
не пропускает практически ни одного 
городского спортивного состязания. А 
ещё Александр Платонович очень лю-
бит смотреть добрые старые фильмы, 
где играют его кумиры. 

– Очень жаль, что рано ушёл от нас 
характерный советский актёр Нико-
лай Рыбников. Очень жаль, что пере-
стали сниматься, стали немодными, 
невостребованными такие простые, 
добрые, чистые фильмы, как те, кото-
рые несли в себе и хорошее настроение, 
и настрой на работу, на свершения и 
веру в то, что невозможное возмож-
но, веру в себя! А ведь если задуматься, 
всмотреться, то в них есть и молодёж-
ные встречи, мужская и женская друж-
ба, и конкуренция, и предательство, 
и конечно же, двигатель всего сущего 
– любовь.

 Олеся САБИТОВА

спрашИвалИ? отвечаем!
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помнИм

Именем  друга 
Отчество  Василия  Иванова  войдёт  в  лоции  и  карты  уральских  туристов

– Сегодня, 13 июля, здесь, 
на Голубых озёрах, мы впер-
вые проводим соревнова-
ния, посвящённые памяти 
нашего друга, салдинца Ва-
силия Павловича Иванова, 
который всю свою жизнь по-
святил водному туризму, 
– этими словами открыл па-
мятное мероприятие Сергей 
Безроднов, главный судья 
спортивного состязания 
Свердловской области по 
водному многоборью.

Василий Павлович Ива-
нов, он же Палыч, известен не 
только салдинским туристам, 
но и спортсменам Нижнего Та-
гила, Екатеринбурга, Новоси-
бирска и Москвы. Поэтому не 
случайно в его честь и память 
знаменитый тагильский клуб 
туристов «Азимут» организо-

вал интереснейшее событие, 
где первым делом спортсме-
ны вспомнили бесценные дни, 
проведённые с другом и това-
рищем по команде.

– С Ивановым мы познако-
мились в 2006 году, вместе 
прошли 11 походов высших 
категорий сложности. Палыч 
отличался серьёзным опы-
том и большой мудростью 
при принятии непростых 
решений. Его ценные советы 
неоднократно помогали руко-
водителям спортивных групп 
и экипажам выходить сухи-
ми из воды. Весной 2014 года 
сборная команда водников 
Свердловской области совер-
шила сложнейший переход по 
рекам Казахстана. Тогда мы 
стали первопроходцами реки 
Окса, и самый красивый порог 
реки я решил назвать в честь 

Васи Иванова. «Палыч» – от-
ныне это название войдёт во 
все лоции и карты, – говорит 
организатор мероприятия 
Сергей Безроднов.

Программа соревнований 
должна была состоять из мно-
жества этапов – бросание спа-
сательного кольца в цель, за-
плыв в спасательных жилетах, 
переворот катамарана, сплав 
в перевёрнутом катамаране 
и прохождение дистанции на 
катамаране. К сожалению, ано-
мально холодная погода заста-
вила внести изменения в план, 
из соревнований пришлось 
исключить такие зрелищные 
части состязания, как перево-
рот катамарана и плавание в 
спасательных жилетах. 

Но, несмотря на погоду, 
10 экипажей, из которых шесть 
мужских и четыре смешанных, 

вышли на старт, а впослед-
ствии успешно финишировали. 
Первое место среди мужских 
экипажей со значительным от-
рывом заняли наши салдинцы 
и работники ВСМПО Антон Куз-
нецов и юрий Исаков, вторая 
салдинская команда заняла 
четвёртое место. Сегодня Ан-
тон Кузнецов признаётся: 

– Выступить и победить в 
соревнованиях, посвящённых 
памяти Палыча – это дело че-
сти! Рад, что друзья помнят о 
нём! К сожалению, плохая по-
года отпугнула многих очень 
сильных и опытных спортсме-
нов из Тагила и Екатеринбурга, 
острой и напряжённой борьбы 
не было. Надеюсь, что в сле-
дующем году участников бу-
дет больше, команды будут 
сильнее, борьба напряжённее, 
а уровень соревнований выше. 

Тогда и победа будет значи-
тельнее! 

А вечером, покидая Голу-
бые озёра, Антон оглянулся на 
баннер с фотографией Васи-
лия Павловича, и в памяти как 
кадры доброго фильма ожили 
воспоминания из прошлого: 
2010 год, Западный Саян, река 
Жом-Болок, команда спортсме-
нов молча смотрит на ревущий 
водопад, всем неуютно и даже 
страшно, и слова Палыча – «Ад-
мирала» походного дела, как 
спасение: «Можно рискнуть, и 
попробовать пройти. Но жить 
очень хочется!». С того похода 
прошло уже более трёх лет, но 
воспоминания настолько све-
жи, насколько глубоко Василий 
Павлович в сердцах тех, кому 
когда-то подарил свои самые 
ценные и радостные мгнове-
ния жизни. 

Подготовила Олеся САБИТОВА


